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Ni tampoco la economía, afirma el diri-
gente gremial, hombre de Penta, ex 

Canciller en el gobierno de Piñera, inge-
niero pragmático, afanado hoy en acer-

car el mundo empresarial a la gente y 
encarar los temas que vienen y “donde 

podemos cambiar algo”. Lo funda-
mental, recalca a menos de un mes 
de las elecciones, es “que tengamos 

buenos diputados, senadores, partidos, 
presidente y gobierno. Hay que revalori-

zar la política. No pensar que lo único 
para hacer es criticar. Porque la expe-

riencia de los países que han dicho ‘los 
políticos son sucios, malos, tramposos y 
no me meto porque me voy a ensuciar’, 
es que quedan en manos de otros y que 
no son los mejores, los más honestos ni 

idóneos. Y eso termina mal”. 
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A Huachipato le bastó un gol para 
superar a Palestino; lo preocupante 
es que se perdió al menos 7. Un bom-
bazo de Valenzuela rompió el cero en 
un partido donde la usina fue amplia-
mente superior, pero sufrió por no 
saber amarrarlo antes de tiempo.
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Sady Zañartu Bustos
Don Sady Zañartu nace en la ciudad de Tal Tal un 6 de 

mayo de 1893, fueron sus padres don Víctor Zañartu y doña 
Edelmira Bustos, hacendados mineros del Valle de Copia-
pó.  Luego de recibir sus primeras letras en la escuela de Tal 
Tal, se traslada a Santiago al Internado del Instituto Na-
cional Barros Arana, institución donde nace en el, 
su espíritu literario. Sus primeras publicaciones las 
desarrolla con la edición del libro “Desde el Vivac”, 
basada en crónicas de hechos vividos por el autor, 
durante su servicio militar.  Sady Zañartu fue un es-
critor de temas patrios, entre las cosas curiosas po-
demos destacar que fue el autor de la letra del himno del 
Regimiento Buin. 

Zañartu participó como periodista colaborando en di-
versos diarios y periódicos de su época, fue director de la 
Revista Zig-Zag.  En Concepción participó en publicacio-
nes en la Revista Atenea de la Universidad de Concepción y, 
en artículos publicados por el Diario El Sur. Zañartu cuenta 
con una prolifera producción literaria, entre sus obras po-
demos destacar: “Sor Rosario” (1916), “La Danzarina del 
Fuego” (1918), “La Sombra” (1927), “Llampo Brujo” (1933), 

“Lastarria el Hombro Solo” (1938), “Chilecito cuadros Re-
gionales” (1939), “Mar Hondo” (1942), “El Tile Viejo y sus  
Cuentos “ (1963), “TomeLonco” (1968), “Color América” 
(1969). 

Zañartu cuenta además con un ciento de artículos 
publicados en diarios y revistas de Santiago y el res-

to del país, siendo un escritor polémico entre sus 
pares, la obtención del premio nacional en diciem-
bre de 1974 levantó una serie de comentarios dado 

el marco político en que se encontraba el país y, los 
miembros militares del jurado que lo designó.  No 

obstante, no podemos desconocer su dilatado trabajo li-
terario en el ámbito del ensayo, la novela, poesía y el cuento 
y, sus numerosos artículos periodísticos. 

Sady Zañartu falleció en Santiago de Chile el 5 de marzo 
de 1983. Hoy se rinde un homenaje dando su nombre a una 
calle del Barrio Norte de Concepción. 
 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción 
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la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

RONALD RUF WILKOMIRSKY  
Gerente de la Cámara de la Producción  
y del Comercio de Concepción

Fernando Morales @fmorales_ubb  Que 
bueno (que se retiren palomitas de políticos). 
Afean el espacio público, y si ya están rotas, 
mínimo retirarlas. Lo debieran hace los que la 
ponen allí.

Avances para el consumidor 
  
Señor Director: 

Hace un par de días, el parlamento 
ha aprobado finalmente y después de 
casi tres años de tramitación, la ley 
que moderniza Sernac y que, además, 
le entrega algunas atribuciones a las 
Asociaciones de Consumidores. 

Es bueno siempre avanzar, pero 
esto no es suficiente para estas orga-
nizaciones ciudadanas que buscan la 
protección de los consumidores, y 
que tratan de emparejar la cancha 
frente a las empresas que vulneran 
los derechos en temas de consumo. 

Un sentido anhelo de estas orga-
nizaciones era que esta nueva Ley 
considerara un aporte basal que 
permitiera desarrollar sus activida-
des, sin estar sujeto a la aprobación 
o no de los proyectos que se presen-
tan cada año a los Fondos Concur-
sables que administra Sernac. 

Una asociación de consumido-
res que no obtenga recursos en el 
año por medio de este fondo queda 
sin posibilidades de llevar adelante 
actividades en beneficio de los con-
sumidores y por eso era tan impor-
tante esta consideración. 

Pero que se avanzó, se avanzó y los 
consumidores deben estar contentos 
que su nivel de protección algo haya 
aumentado con esta Ley. 

 
Arturo Espinoza Brower 
Asociación de Consumidores  
Arcam Bío Bío  
 
Cataluña y Rajoy 
  
Señor Director: 

Mariano Rajoy ha sabido defender 
su país y el Estado de derecho frente a 
la revuelta de populistas que quieren 
separar Cataluña de España. Es toda 
una estrategia de golpistas que quie-

ren sacar provecho de esta situación, 
es la única forma que tienen para lle-
gar al poder, inventando luchas, in-
ventando enemigos dentro del país y 
fuera de éste, olvidando las verdade-
ras necesidades de  los ciudadanos. 
Destaco las medidas que ha tomado 
Rajoy para impedir el hurto de terri-
torio español, estoy seguro que sabrá 
restituir la legalidad y devolver  la 
normalidad a Cataluña.  

Chile sabe muy bien de populis-
mo, no me parecería extraño en un 
tiempo más escuchar una barbari-
dad como ésta. 

 
Joel Oyarzo  
Presidente Amplitud Bío Bío 
 
Por las buenas 
  
Señor Director: 

Me impacta la cantidad de 

chilenos opinando a favor de la 
independencia de Cataluña. Aún 
no leo ninguna organización ni 
país vecino que los avale como 
interlocutor válido. Espero que 
se resuelva por las buenas. 

 
Constanza de la Fuente 
 
Encuestas 
  
Señor Director: 

 Las encuestas originalmente se 
crearon como un instrumento que, 
en virtud de rigurosas y serias meto-
dologías que estudian un panorama, 
podían dar cuenta de esa realidad, 
con la mayor probabilidad deseable. 

Hoy, se han transformado, muchas 
de ellas, en instrumentos de manipu-
lación de la realidad, en función de 
influir con sus publicaciones en los 
resultados esperados.  Basta ver quie-

nes operan, gestionan y administran 
los equipos de trabajo de esta mues-
tra, para inferir que los resultados es-
tán comprometidos en potenciar 
una candidatura en particular.  

Lo anterior, manipular la infor-
mación y a través de ella, a la opi-
nión pública atenta y deteriora la 
buena salud de toda democracia. 
 
Juan Luis Castillo 
 
Aportes a TVN 
  
Señor Director: 

Parafraseando el dicho popular 
que dice “el que paga la música, 
elige a los músicos y lo que quiere 
que toquen”, pienso que si todos 
los chilenos pagáramos a TVN el 
millonario aporte que se requiere, 
de  US$ 65 millones con nuestros 
impuestos, deberíamos tener  el 

derecho de elegir  los rostros en 
pantalla y la programación en el 
canal “de todos los chilenos”. 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Alumbrado público 
  
Señor Director: 

Se ha informado (El Mercurio, 
Santiago, 26.10.16) que el Instituto 
de Normalización de nuestro país  
ha emitido normas para mejorar el 
alumbrado público urbano. Sin 
embargo, a la par con esos avances 
persisten carencias injustificable, 
como la inexistencia de estándares 
administrativos en los organismos 
estatales que prestan servicios a la 
gente. Dicha carencia imposibilita 
que la población obtenga servicios 
de calidad adecuada. 

 
Patricio  Farren  Cornejo 
 
Nota del Editor 
 

Por un error involuntario, el sá-
bado 28 de octubre se publicó en la 
viñeta cómica de página 3, “Adolfo 
y Tatán”, el chiste titulado “Sindica-
tos”, que había sido descartado, por 
no representar en absoluto la línea 
editorial ni el pensamiento del Dia-
rio. Lamentablemente, el error se 
detectó tarde, y la viñeta salió pu-
blicada en la versión de papel. Pese 
a ello, se tomó la decisión de que no 
fuera difundida en papel digital, ni 
en la web, ni en redes sociales.  

Junto con reiterar que esa viñeta se 
publicó por error, por no representar 
la línea editorial del medio, y sin que 
exista ningún tipo de requerimiento 
externo para hacerlo, Diario Concep-
ción ofrece sus sinceras disculpas a 
personas o instituciones que pudie-
ran sentirse ofendidos por la misma.  

Hasta hace algunos años, pen-
sar que la tecnología se apodera-
ría de la mayoría de nuestras ac-
tividades era asociado con una 
visión futurista, lejana para mu-
chos y cuyo quehacer podía limi-
tarse a Silicon Valley. La reali-
dad es distinta. La tecnología 
está en todo, desde los teléfonos 
hasta las grandes maquinarias 
industriales que han optimizado 
los procesos productivos de 
cientos de miles de empresas en 
el mundo entero. 

La Región del Bío Bío se pro-
yecta como un polo de desarro-
llo nacional para la innovación y 
el desarrollo de tecnología, apo-
yada por el proyecto del Parque 
Científico y Tecnológico, PACYT, 
y otras iniciativas que apuntan 
precisamente a generar, desde 
esta zona, modelos de negocios 
y herramientas que promuevan 
los cambios que el país requiere 
para enfrentar y competir codo 
a codo con la industria mundial. 

Según expertos y académicos 
locales, Chile es de los países lati-
noamericanos que mayores po-
tencialidades tiene en materia de 
generación y de innovación, una 

ensayo y error, mejoras y sin 
duda, consolidación. 

En esta materia, la educación 
juega un rol clave. Hoy los niños 
vienen con una concepción del 
mundo que es diferente a la que 
teníamos quienes somos adultos. 
La globalización y el acceso a la 
información, permite a las nuevas 
generaciones plantear solucio-
nes de manera práctica y con una 
lógica que además incorpora el 
respeto por el medioambiente.  

 Es tal vez con ellos con quienes 
debiéramos comenzar a trabajar 
para impulsarlos a emprender y 
que se transformen en generado-
res de nuevas ideas, sin temor a la 
equivocación, sino bajo la convic-
ción que la tecnología y el conoci-
miento están al servicio de las co-
munidades. Que en todo lo que se 
desarrolle puedan y deban coexis-
tir lo productivo y lo sustentable. 

La transformación de la Re-
gión del Bío Bío en una suerte de 
Silicon Valley es  una oportuni-
dad para que en Chile la innova-
ción deje de ser una utopía y se 
transforme en el motor de desa-
rrollo de nuestra industria y 
nuestra sociedad.

característica muy particular de la 
Región del Bío Bío, cuya masa crí-
tica está en condiciones de abor-
dar desafíos de esta envergadura. 

No obstante, para contar con 
ellos, es necesario generar pre-
viamente cambios de paradig-
mas, de reaprender a mirar el 
mundo y cómo nos lo soluciona-
mos en el largo plazo, y acá las 
autoridades tienen una tarea por 
cumplir. En eso Asia nos lleva la 
delantera, pues su visión no tie-
ne un plazo de meses, sino de 
años y en ocasiones de décadas, 
ya que toda innovación supone 

La transformación 
del Bío Bío en una 
suerte de Silicon 
Valley es  una 
oportunidad para 
que en Chile la 
innovación deje de 
ser una utopía.

Rodrigo Jara: Me gustaría saber si realmente 
son sancionados los candidatos o están por 
sobre la ley. Sería bueno sancionarlos con el 
máximo para evitar que lo sigan haciendo.

Innovación desde  
nuestra región

“El sistema tributario se volvió complejo de 
forma innecesaria y excesiva. Un escenario 
nuevo que dificulta el cumplimiento por parte 
de los contribuyentes, especialmente de aque-
llos de menores recursos”, ”Claudio Bustos, 
abogado tributarista. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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T
al parece que algu-
nos temas tienen 
una lectura oficial y 
conveniente. Des-
viarse de esa inter-
pretación tiene sig-

nificados diferentes al simple pro-
ceso de discrepar, puede ser la 
consolidación de un prejuicio, que 
de ser cuestionado arroja sombras 
de duda sobre la intencionalidad 
de quienes se oponen a darlos por 
válidos o legítimos. Hablar en con-
tra del uso libre de marihuana pa-
rece ser una de esos territorios ta-
búes, discrepar con la propuesta es 
políticamente incorrecto, o peor 
aún, es señal indesmentible de pér-
dida de libertad, de prohibiciones 
propias de la inquisición, de go-
biernos dictatoriales, de socieda-
des retrógradas. 

Más fácil sería lanzar veladas lla-
madas a la cordura, hacer uso dis-
creto de la libertad de elegir. Sin 
embargo, la evidencia científica que 
existe es de tal magnitud  y de una 
masa crítica de datos comproba-
dos, que optar por la corrección 
política resulta, no solo irresponsa-
ble, sino que insensato. De tal modo 
que hay que poner las cartas sobre 
la mesa para aquilatar en su real di-
mensión la amenaza del libre con-
sumo, aunque los proponentes de 
esa iniciativa sean mirados con des-
confianza, debido a una fuerte cam-
paña en sentido contrario, basada 
en argumentación sin soporte. 

Los datos que aporta la ciencia, 
publicados en revistas indexadas, es 
decir con rígidos y exigentes comi-
tés editoriales y reconocidas por su 
nivel de impacto, son suficiente-
mente alarmantes y elocuentes, en  
los adolescentes que habían co-
menzado a fumar marihuana antes 
de los 16 años, la materia blanca ce-
rebral estaba mucho menos organi-
zada que en el resto de las personas, 
como consecuencia mostraban 
menos control de impulsos.  

Los otros hallazgos, todos con 
soporte experimental son, entre 

otros, pérdida de memoria, mayor 
tendencia a la adicción, descenso 
del coeficiente intelectual. La ra-
zón de esa vulnerabilidad es la eta-
pa del desarrollo cerebral durante 
un largo periodo de la adolescencia 
y de adulto joven, que se encuentra 
en pleno periodo de conexión, espe-
cialmente con la corteza prefrontal, 
la cual representa el centro mental 
de operaciones complejas, con ob-
vio impacto negativo en el desem-
peño académico. Si hay una opi-
nión en contrario, esta debería ser 
capaz de exhibir evidencia de pare-
cida calidad, o salirse del debate. 

El rápido avance de la neuro-
biología y de la tecnología que per-
mite observar fenómenos del fun-
cionamiento de cerebro, impen-
sables hace una década, ha 
mostrado que  el desarrollo del ce-
rebro no se termina con la llegada 
de la pubertad, sino que continúa 
durante la adolescencia e incluso 
parte de la adultez,  algunos de los 
componentes de la marihuana 
afectan adversamente esos cen-
tros, encargados de las funciones 
ejecutivas, de controlar los impul-
sos más primitivos y la emociona-
lidad, de tomar decisiones y proce-
sar el pensamiento abstracto, de la 
adquisición de reglas y la inhibi-
ción de conductas inapropiadas. 

La juventud chilena se encuen-
tra liderando en Latinoamérica 
por las razones equivocadas; los 
más fumadores, los de mayor y 
más temprano consumo de alco-
hol, los de mayor consumo de ma-
rihuana por escolares, primer lu-
gar en obesidad infantil, altos ín-
dices de sedentarismo.  

Es evidente que ha llegado el mo-
mento de tomar decisiones, no solo 
en el mundo de los adultos respon-
sables, sino en el nivel de las políti-
cas de Estado, para mejorar las 
oportunidades de tener en nuestro 
país una juventud más saludable.

La evidencia 

científica que existe 

es de tal magnitud  y 

de una masa crítica 

de datos 

comprobados, que 

optar por la 

corrección política o 

por las “modas” 

resulta no solo 

irresponsable, sino 

que insensato. 

EN EL TINTERO

Sin embargo, en los últimos 
años, y a raíz de las revelacio-
nes de las críticas condicio-
nes en que viven cientos de 
menores en Chile bajo el su-
puesto amparo del Sename, 
entidad donde han prolifera-
do los cargos políticos por so-
bre los técnicos, y los operado-
res por sobre la vocación de 
servicio público, ya nadie pue-
de alegar desconocimiento 
para lavárselas manos. Resul-
ta preocupante, eso sí, que 
pese a todas estas revelacio-

nes, el Estado siga sin 
hacer un mea cul-

pa, continúe sin 
golpear la mesa, 

ni promueva la 
gestión de recursos 

para una reestructura 
radical de la institución. Por el 
contrario, ni siquiera se han 
hecho gestos contundentes 
por limpiar la casa de directi-
vos indolentes y negligentes, 
cuya mala gestión está  a la vis-
ta de todos. 

Todos los días se escriben 
en Chile las más tristes  nove-
las  las calles y en los centros 
llamados a proteger a  los vul-
nerables. La diferencia con las 
de Dickens, es que ellas muy 
rara vez tienen un final feliz. 

PIGMALIÓN

Dickens y el Sename

CORAZÓN VALIENTE

En la niñez y adolescencia, 
nunca fui muy amigo de las 
novelas de Dickens, en espe-
cial de Oliver Twist y David 
Copperfield. No porque no 
estuvieran bien escritas ni 
porque no me interesara su 
profunda crítica social, sino 
porque, en el fondo, me resis-
tía a aceptar que aún en el si-
glo XIX en la Inglaterra victo-
riana, los niños pudieran pa-
sarlo tan mal, pasar hambre y 
frío, y arriesgar a diario sus vi-
das en manos de desalmados. 

   Al crecer nos va-
mos dando cuen-
ta que la realidad 
descrita por 
Dickens se que-
da corta. A veces, 
de tan incómoda que 
esa certeza, preferimos mirar 
para el lado, pretendemos 
que no es para tanto, espera-
mos que “alguien lo solucio-
ne”. Buena parte de esa res-
ponsabilidad se la transferi-
mos a instituciones benéficas 
y, principalmente, al Estado. 
Y nos conformamos con dejar 
vuelto en el supermercado, o 
con pagar nuestros impues-
tos, creyendo -o deseando 
creer- que hay gente compe-
tente que se está preocupan-
do por esos niños.  

Necesaria claridad del 
Estado en políticas para 
enfrentar las drogas
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“Creo que como gremio y como empresarios tenemos que 
tomar la parte que nos corresponde y resolverla. Que seamos 
el primer grupo que logre reconectarse con una sociedad 
distinta, como es la de hoy, exigente, informada, y consiga 
cumplir las expectativas que ella tiene sobre nosotros”. 

Ni tampoco la economía, afirma el dirigente gremial, hombre 
de Penta, ex Canciller en el gobierno de Piñera, ingeniero 
pragmático, afanado hoy en acercar el mundo empresarial a la 
gente y encarar los temas que vienen y “donde podemos 
cambiar algo”. Lo fundamental, recalca a menos de un mes de 
las elecciones, es “que tengamos buenos diputados, senadores, 
partidos, presidente y gobierno. Hay que revalorizar la 
política. No pensar que lo único para hacer es criticar. Porque 
la experiencia de los países que han dicho ‘los políticos son 
sucios, malos, tramposos y no me meto porque me voy a 
ensuciar’, es que quedan en manos de otros y que no son los 
mejores, los más honestos ni idóneos. Y eso termina mal”. 

“Sin buena política, no 
funciona el empresariado” 

ALFREDO MORENO, PRESIDENTE DE LA CPC

A metros del bullicio anárquico de 
Providencia con Metro, tiendas y co-
mercio de cuneta, buses destartala-
dos, autos y motos, la casona de la 
Confederación de la Producción y del 
Comercio, CPC, se aparece como una 
isla. Con hartos árboles y estaciona-
mientos, muros blancos y ni una mos-
ca que rompa esa estética ultra tradi-
cional de salones que pareciera nadie 
usa, acoge con especial silencio. Un si-
lencio que grita. Grita su distancia 
con el correr y sufrir de la calle, el de-
sorden urbano de la gente común, los 
graffiteros, delincuentes y peatones. 
Así, como detenida en el tiempo, la ca-
sona pareciera desmentir eso de que 
el empresariado chileno se está mo-
dernizando, que se acerca a la gente, 
a los trabajadores, a los jóvenes y se 
afana por restablecer confianzas, en 
una sociedad donde prácticamente 
todas las instituciones están o han 
pasado crisis recientes. En la CPC, 
por financiamiento irregular de la po-
lítica, conflictos de interés y colusión, 
todo disparando contra la base del 
modelo de economía de mercado: la 
libre competencia.  

Probablemente nada de lo descri-
to estará en sintonía con el sentir de 
las cúpulas empresariales. Menos, 
con la del dueño de casa, el presiden-
te de la CPC, Alfredo Moreno, ex Can-
ciller en el gobierno piñerista, empre-
sario, director de empresas y corrale-
ro que sorprende hasta a la reina de 
Inglaterra con las habilidades de sus 
caballos. El ingeniero civil UC que es-
tudió en el San Ignacio de El Bosque 
y que en 1973 aspiró -sin éxito- a con-
vertirse en presidente del centro de 
alumno en lista de centroizquierda-
DC, pero que ya en la universidad 
tomó las ideas neoliberales y después 
fue a Chicago por su MBA. 

De intensa actividad empresarial, 
el también presidente de Penta, dedi-
ca la mitad de su tiempo a la CPC, así 
es que su reloj tiene los minutos mar-
cados por una interminable seguidi-
lla de reuniones, como pan nuestro de 
cada día. Al encuentro con Diario 
Concepción llega casi-casi puntual, 
enérgico, en tono ejecutivo-amable, 
preguntando de sopetón cómo an-
dan las ventas (entendible, él tam-
bién tiene una editorial, ha estado en 
el directorio de El Mercurio y mane-
jó el grupo de medios de Manuel Cru-
zat a fines de los 70, que incluía Erci-
lla y Radio Minería).  

Asumió en marzo pasado y, enton-
ces, el diario de la U. de Chile tituló: 
“Con Alfredo Moreno como nuevo 
jefe de la CPC, Grupo Penta y piñeris-
mo llegan a liderar al gran empresa-
riado”. Tiempo después aclaró en una 
entrevista que él estaba haciendo su 
trabajo en la CPC y Piñera el suyo, que 
eran “completamente independien-
tes”. Decir eso en una sociedad salto-
na y desconfiada puede que no ayu-
de aunque, en verdad, a Moreno no le 
importa. No se pierde, enreda ni com-
plica con versiones, comentarios o 
supuestos. Va directo a la masa, a las 
tareas, que no son pocas. Y de candi-
datos no habla. En la CPC siempre 
han dicho que el empresariado no 
tiene candidato; lo que Moreno tiene 
es un amigo-candidato y no faltan 
quienes dan casi por hecho que en 
eventual segundo gobierno piñerista, 
volverá a ser ministro. Por el momen-
to, el dirigente trabaja en “las cosas 
que podemos cambiar” e invita al em-
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presariado a adecuarse a la sociedad 
actual. 

 
¿La voz de la gente? 
 

-Al asumir priorizó como desa-
fío el reconstruir confianzas, me-
jorar imagen, que la gente volvie-
ra a confiar en los empresarios. A 
siete meses, ¿ha funcionado? 

-Hemos logrado bastante para un 
periodo tan breve. Las encuestas 
muestran un avance en la imagen. 
Adimark, Cep, varias… nosotros ade-
más tenemos las nuestras. Y se vieron 
las reacciones en la Enade (Encuen-
tro Nacional de la Empresa, 19 octu-
bre), por ejemplo. La gente aprecia 
una diferencia en cómo se expresan 
los empresarios. El camino es largo, 
queda muchísimo por delante.  

-Eso es con el mundo empresa-
rial; le pregunto por la ciudada-
nía frente a ustedes.  

Luz María Astorga 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Yo puedo responder sobre 
lo empresarial, no sobre el 
país, no dirijo el país, sino el 
gremio”.

Continúa en página 6
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-No, yo me refiero a la relación de 
la gente con el mundo empresarial. La 
gente percibe un cambio. Estamos 
intentando hacer las cosas de la me-
jor manera posible; esto no es solo una 
cuestión gremial, sino de las empre-
sas y ahí veo buena disposición. 

-Usted siempre prefiere la mira-
da positiva. En entrevista con Mos-
ciatti, cuando él le habló del des-
prestigio empresarial, contestó 
que el desprestigio afectaba a to-
dos (políticos, Carabineros, Igle-
sia, partidos políticos, institucio-
nes). Pero eso –mal de muchos…- 
no le quita presión al tema, don 
Alfredo.  

-Por eso creo que como gremio y 
como empresarios tenemos que to-
mar la parte que nos corresponde y re-
solverla. Que seamos el primer grupo 
que logre reconectarse con una socie-
dad distinta, como es la de hoy, exi-
gente, informada, y consiga cumplir 
las expectativas que ella tiene sobre 
nosotros.  

-En mejorar la imagen no ayu-
dan hechos como que Hermann 
von Mühlenbrock, el ex timonel de 
la Sofofa que aspiró a presidir la 
CPC, deje el mando después de 
cuatro años y luego se encuentren 
“inconsistencias contables” por 
$600 millones. Además, en su ofi-
cina se había detectado un supues-
to espionaje, que terminó en nada.  

-En todas partes puede haber dife-
rencias de opinión respecto de cómo 
se contabiliza algo. Diferencias de 
opinión sobre cualquier cosa vamos 
a seguir teniendo como seres huma-
nos. Pero estamos hablando de cosas 
distintas. De lo que estamos hablan-
do acá es de cumplir la tarea que tie-
nen las empresas respecto de sus con-
sumidores, trabajadores, comunidad 
donde están insertas.  

 -Los consumidores ya optaron 
por reírse en las redes sociales por-
que años después de detectada la 
colusión del papel higiénico y de 
que se estableciera el pago de una 
compensación de “7 lucas”, no han 
recibido nada.  

(No dice nada). 
- ¿No percibe un ambiente hos-

til hacia ustedes? Cuando Andró-
nico Luksic comenzó a usar las re-
des sociales para comunicarse 
hubo mofa. 

-Tratemos de aclarar de qué esta-
mos hablando. Yo puedo responder 
sobre lo empresarial, no sobre el país, 
no dirijo el país, sino el gremio.  

- ¡Claro! Y está contento con lo 
avanzado.  

-Sí, porque veo un cambio de rum-
bo, un entendimiento respecto de eso; 
veo unidad total, nadie dice que va-
mos por rumbo incorrecto. Y veo tam-
bién que la gente, la sociedad, perci-
be eso. Puede leer la editorial de El 
Mercurio, la de La Tercera (domingo 
22). Esos son medios de comunica-
ción que representan a la gente.  

- ¿Los dos principales diarios, el 
llamado “duopolio”, representa a 
la gente?  

-Tanto como su diario.  
-No es el punto, don Alfredo. En 

programas de prensa, debates, en 
las redes, la gente reclama contra 
los medios, especialmente con-
tra el duopolio. Y usted me dice 
que representan a la gente… Me 
sorprende. 

-Todo el mundo puede alegar res-
pecto de todo el mundo. No tenemos 
una manera objetiva de juntarlos a to-
dos y pedirles opinión. La única ma-
nera es mirar lo que dicen los me-
dios. Y mirar las encuestas. Esas cosas 
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muestran lo que digo: hay una distan-
cia y desconfianza enorme con to-
das las instituciones, pero en el últi-
mo tiempo hay un avance. Si hace 
una encuesta hoy sobre confianza 
empresarial le va a salir que es mala, 
aunque mejor que meses atrás.  

“Sin política, no funciona” 
 

-Usted ha dicho que existe cier-
to “facilismo” en la manera de ha-
cer política, que ahí está la causa 
de nuestros problemas, y que las 
encuestas forman parte de ese “fa-

cilismo”. Sin embargo, en esta con-
versación ha mencionado a las en-
cuestas varias veces.  

-No entiendo la pregunta. 
-Es comentario… La pregunta: 

la CEP de junio estableció que ape-
nas el 12% de los chilenos se inte-

resa en hablar de política con su 
entorno. ¿Cómo lee eso?  

-La política es absolutamente 
esencial. No hay país que funcione si 
la política no anda. Y sin una buena 
política tampoco avanzará la parte 
empresarial. No se puede pensar en 
una economía que opere bien si, por 
otro lado, la política es un desastre. 
Tenemos muchos problemas en esto. 
Si hay un grupo que cuenta con me-
nos confianza son precisamente los 
políticos y sus instituciones, partido 
y Congreso. Ese conjunto es vital. 
Fundamental que tengamos buenos 
diputados, senadores, partidos, pre-
sidente y gobierno. No podemos pen-
sar que lo único para hacer es criti-
car. Debemos colaborar para revalo-
rizarla, para que los mejores quieran 
entrar, para que les interese a los jó-
venes. De otra manera, y la experien-
cia de los países que han dicho “los 
políticos son sucios, malos, trampo-
sos y no me meto porque me voy a en-
suciar”, es que queda en manos de 
otros y que no están los mejores, los 
más honestos ni idóneos, y los países 
terminan mal.  

-Acá, además, estamos llenos de 
incumbentes.  

-También es un problema. Se creó 
una ley que pretendía disminuir los 
gastos de campaña, pero que, como 
otra cara de la moneda, da a los in-
cumbentes una ventaja impresio-
nante. Una persona nueva que quie-
re ingresar enfrenta muchos pro-
blemas para darse a conocer, la 
campaña es corta, se puede gastar 
poco. Más que lo específico, creo si 
nosotros debemos trabajar por una 
mejor relación con la sociedad, esto 
es aún más cierto respecto a los po-
líticos.  

Viene de página 4 Al rescate de Bachelet
que este año, con este Gobierno y 
este Congreso, se han establecido re-
glas muchísimo más estrictas; eso 
incluye la Ley de Transparencia, la 
Ley de lobby y varias otras. De segu-
ro el día de mañana encontrarán 
asuntos que se pueden mejorar, pero 
en lo referido a legislación, Chile ha 
hecho un avance importante. No 
existe ningún otro país en Latino 
América que tenga normas de esta 
magnitud”. 

Agrega: 
“Había una demanda de la socie-

dad respecto a esto y creo que se hizo 
un gran trabajo. Fue una demostra-
ción más de que se pueden hacer co-
sas en conjunto. La Comisión Engel 
tenía gente de todos colores”. 

Como presidente de la CPC, Mo-
reno no apoya potenciar el Pilar So-
lidario de pensiones, ni que el 5% 
adicional sea administrado por una 
institución estatal. Y no cree que 
este sea el momento para discutir el 
tema. Tampoco la reforma tributa-
ria ni la laboral que, dice, se hizo 
mirando para atrás, “hacia los ́ 50”. 
Y cuando le han pedido calificar el 
gobierno de Michelle Bachelet, ha 
puesto “mala nota… bajo 4…  O sea, 
reprueba”. Aun así, le reconoce algo:  

“Lo dije en Enade. Hemos avanza-
do en materia de probidad. Todo lo 
que ha hecho la Comisión Engel. 
Uno podrá discutir si la norma de-
bió ser un poco más para acá o para 
allá, pero no hay ninguna duda de 

- ¿Qué otro rescate hace del 
mandato bacheletista? 

-Esto no es opinión CPC, sino algo 
personal. Hay ciertos temas que, al 
ponerlos sobre la mesa, han hecho 
que todos tengamos que pensar so-
bre ellos y buscar la mejor manera 
para avanzar. Como la inclusión de 
la mujer en el mundo del trabajo –
aunque no me gustan las cuotas-, 
pero Chile tiene eso en deuda. Debe 
haber más mujeres y en puestos e 
mayor responsabilidad.  

- ¿Y otro? 
-Debatir sobre aborto, matrimo-

nio homosexual, adopción. Son te-
mas que por cuestiones culturales 
no se conversaban y es mejor hablar-
las. Que se discutan, son legítimas.

Prueba de blancura
presidente, parlamentario o acceder 
a cualquier cargo de alta responsabi-
lidad en el Estado, está sujeta a nor-
mas muy distintas a las de antes. Y al 
momento de asumir, debe cumplirlas. 
Son bastante estrictas respecto de la 
separación de patrimonios persona-
les. Hay que cumplirlas. No le haré co-
mentarios particulares.  

-Cuando habla de “buena políti-
ca”, menciona el hacer cosas con 
probidad. Me llama la atención 
que hasta ahora no se haya cerra-
do y aclarado bien el capítulo del 
fideicomiso del candidato Piñera.  

-No me dedico a la política, sino a 
los gremios. Pero le digo que, según la 
nueva ley, toda persona que quiera ser 

Sin techo
en campamentos? 48% más que 
a 2011. El 93% ha dicho que no 
vivieron siempre así. Y el 60% 
declara que llegó a eso por no 
poder pagar arriendo, según la 
Fundación Techo para Chile.  

-Chile venía reduciendo fuerte-
mente esto y es muy preocupante 
que ahora va subiendo… Parte de la 
explicación tiene que ver con los 
migrantes; en el norte hay ciudades 
que atrajeron a muchos por la ac-
tividad minera y cuando ésta deca-
yó, quedaron ahí, con pocas posibi-
lidades de tener vivienda. En ese 
trabajo el principal agente de lucha 
es Techo. Intentamos ver en qué 
medida podemos trabajar con ellos. 

Optimista como dice que deben 
ser los empresarios, el presidente 
de la CPC casi siempre ve los temas 
con enfoque positivo. Ha dicho, 
por ejemplo, que “la percepción 
de la desigualdad es mucho mayor 
que la desigualdad efectiva”. Que 
Chile sigue estando “entre los paí-
ses menos corruptos”. Y en el pla-
no previsional, reiteradamente ha 
señalado que quien trabaja siem-
pre y se jubila a la edad indicada, 
recibe el 70% de su sueldo. 

-Como católico, hombre de 
empresa y de visión positiva, 
¿qué siente frente a que, en un 
país con PIB de US$24.700 per 
cápita, hoy 40 mil familias viven 
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- ¿Cuáles han sido los avances 
este año?  

-Se han hecho algunas leyes y regla-
mentos que apuntan a mayor trans-
parencia, a mayor responsabilidad 
respecto de los trabajos por hacer; 
por el momento son normas, la rela-
ción tiene que recomponerse entre 
ciudadanía y política. Eso se hace con 
más acción, requiere tiempo.  

-Estos días hemos visto giros 
fuertes. En la franja, el candidato 
Piñera se “acercó” a Patricio 
Aylwin, a la cercanía y amistad fa-
miliar; mencionó al Padre Hurta-
do y dijo que la economía y las per-
sonas son importantes, marcando 
un matiz con su discurso inicial. 
Por otro lado, la Nueva Mayoría 
ha buscado compromisos de apo-
yo recíproco en segunda  vuelta, 
aunque anden a canillazos…   

-Que un candidato tenga un men-
saje u otro me parece más que razo-
nable; que hagan acuerdos o no, si al 
final habrá segunda vuelta y las per-
sonas van a votar por dos candidatos, 
no habla de buena o mala política. El 
punto no es la pelea antes de la elec-
ción, sino que una vez elegidos pue-
dan cumplir el programa. Y que sea 
posible llegar a acuerdos en asuntos 
en que podamos coincidir y que sean 
beneficiosas para todos. Que se hagan 
las cosas con probidad. 

-Pero a tres semanas de las elec-
ciones no conocemos los progra-
mas completos. Ni se han debatido.  

-Es importante el programa y que 
existan reglas y tiempo para que los 
candidatos puedan explicar a la gen-
te lo que realmente pretenden hacer. 
Es parte de una buena política. Pero 

los debates en este corto periodo no 
van a reemplazar el largo tiempo en 
que la relación ciudadanos y partidos 
ha sido muy lejana. Nosotros inten-
tamos encuentros con candidatos 
para discutir temas esenciales. Hici-
mos uno para ver cómo vamos a en-
frentar el inmenso y acelerado cam-
bio que tiene la tecnología y que va a 
modificar la vida de todos y puede 
acabar con muchos trabajos. Afuera 
se está pensando en eso… Vinieron al-
gunos.  

- ¿Con qué sensación quedó? 
¿Buena preparación, poca o im-
provisación? 

-En general para esto tenemos poca 
preparación. No tenemos conciencia 
real del cambio gigante al que nos va-
mos a exponer en todos los rubros. Es-
tamos más preocupados de proble-
mas entre nosotros; asuntos relacio-
nados con el pasado, no con el futuro.  

- ¿Nos quedamos pegados? 
-Uno escucha algunos programas 

que parecen repetición de los años 
´60 o ́ 70. Estatizar empresas, conver-
tir servicios públicos en estatales, 
cuando lo que va a suceder es que 
van a ser transformados de tal forma 
que simplemente serán reemplaza-
dos. Según un estudio de McKinsey, en 
pocos años el 50% de las empresas en-
frentarán riesgo de desaparecer. 
Mientras, discutimos cómo nos re-
partimos determinadas actividades. 
Lo que debemos hacer es crear nue-
vas compañías para que la gente ten-
ga trabajo y bienestar. 

De cara a los migrantes
jar. La ley no permite tener más del 
15% en las empresas y nosotros so-
mos partidarios de un porcentaje 
más alto. Los vemos como iguales a 
cualquier chileno… Por eso, los que 
trabajan tienen acceso a salud y pue-
den, con el tiempo, tener vivienda. 
Como los chilenos, no van a ser ricos, 
pero podrán formar su familia y su 
casa a lo largo del tiempo. Ahora, el 
Estado debe ser quien fije y moder-
nice las políticas hacia ellos. 

-La CPC trabaja en los temas de 
futuro –laborales, educacionales, 
tecnológicos, medioambientales-
, pero ¿cómo se plantean frente a 
los inmigrantes? Muchos no tie-
nen dónde vivir, se hacinan, les 
venden contratos falsos, deman-
dan atención de salud, y uno los ve 
vendiendo Super8 en la calle.  

-El empresariado tiene una acti-
tud muy positiva frente a ellos. Vie-
nen con mucha disposición a traba-
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Después de haber logrado 
una histórica acreditación por 
5 años en Docencia de Pregra-
do, Gestión Institucional y Vin-
culación con el Medio, la Uni-
versidad San Sebastián ha fija-
do su mirada en certificarse 
también en Investigación y 
Postgrado cuando nuevamen-
te se someta a un proceso for-
mal de evaluación institucional 
en 2021. 

Y en sintonía con el fortale-
cimiento y la mejora continua 
de sus indicadores de calidad 
académica, la casa de estudios 
superiores –fundada en Con-
cepción en 1989– avanza deci-
didamente en potenciar la “ex-
periencia universitaria” de 
quienes ahí deciden formarse. 

En esta nueva concepción, la 
USS ha definido que la instruc-
ción disciplinar de excelencia 
es la base de un Proyecto Edu-
cativo centrado en el estudian-
te, donde paralelamente se fo-
mentan las actividades de vin-
culación con el medio, 
extensión, deporte, expresión 
artística y cultural, liderazgo y 
de organizaciones estudianti-
les, que permiten a los alum-
nos mantener un trabajo di-
recto y permanente con la co-
munidad. 

Los principios rectores se 
fundamentan en la formación 
integral, el respeto por el estu-
diante y su modo de aprender, 
la formación como experien-
cia, el alumno como una per-
sona vinculada a la comunidad 
universitaria y a su entorno y la 
enseñanza enfocada al logro 
de los aprendizajes. 

“Nuestro énfasis está en di-
namizar y hacer confluir las dis-
tintas y múltiples dimensiones 
de formación y aprendizaje 
que se dan en la USS, para en-
tregar a nuestros estudiantes 
una ‘experiencia universitaria’ 
sin igual y que reconozcan muy 
significativamente durante 
toda su vida”, señala Sergio 
Castro Alfaro, vicerrector de la 
USS Concepción. 

Además, el impacto positi-
vo que se busca generar es a 
gran escala, dado que la USS 
cuenta con más de 10 mil 
alumnos de pregrado en el 
campus Las Tres Pascualas, 
con 26 mil a nivel nacional; 
algo menos de un millar de es-
tudiantes en programas de 
magíster, postítulo y diploma-
do en Concepción, de un to-
tal de 3 mil 500 en las cuatro 
sedes; y 14 mil profesionales 
titulados de la sede penquis-
ta, con algo más de 24 mil en 
el ámbito nacional.

En sintonía con el fortalecimiento y la mejora 
continua de sus indicadores de excelencia 
académica, esta casa de estudios superiores 
avanza decididamente en una novedosa 
propuesta de valor.

USS CUMPLE 28 AÑOS APUNTANDO A  
SER LÍDER EN “EXPERIENCIA UNIVERSITARIA” 
QUE VIVEN SUS ESTUDIANTES

PROYECTO EDUCATIVO CENTRADO EN EL ALUMNO

El concepto busca potenciar la satisfacción del 
estudiante, al articular dinámicamente la 
instrucción disciplinar con instancias 
profesionalizantes, sociales, culturales, deportivas 
y de liderazgo, entre otras.

Fiel evidencia de la visión de convertirse en una 
de las casas de estudios líderes de Chile es la só-
lida agenda de acreditaciones que ha implemen-
tado la USS durante la última década, y que ha per-
mitido a 25 de sus carreras contar hoy con esta cer-
tificación de calidad. 

Ello implica que un 85% de sus alumnos cursan 
programas acreditados, en promedio por 4,6 años, 
entre los que destacan Odontología (7); Ingenie-
ría Comercial, Educación Parvularia y Química y 
Farmacia (6), y otras 11 carreras con 5 años. 

Prueba también de su fortalecimiento académi-
co e institucional es que la USS se encuentra clasi-
ficada como una universidad con proyección en In-
vestigación y Doctorado, gracias al notable progre-
so logrado en estos ámbitos del conocimiento. 

Desde 2015 ya suma 321 publicaciones con in-
dexación WoS y actualmente exhibe 31 proyectos 
de investigación con financiamiento de Conicyt, 
Mecesup, Corfo y otros fondos gubernamentales.

LO PRIMERO:  
CALIDAD  
ACADÉMICA

Simulación tomografía computada y resonancia nuclear magnética para Ciencias de la Salud USS.
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Acorde a los nuevos paradigmas 
que han surgido como una evolución 
que la función de Vinculación con el 
Medio ha experimentado, es que para 
la Universidad San Sebastián esta área 
ha adquirido un carácter esencial e 
identitario. 

Tras la certificación de la Comisión 
Nacional de Acreditación en esta área 

y de haber sido considerado el mode-
lo propuesto como un aporte al siste-
ma de Educación Superior, la USS aho-
ra apunta a ser referente de VcM en 
nuestro país. En este ámbito, uno de 
los ejes más innovadores lo constituyen 
los Fondos Concursables para proyec-
tos colaborativos con organizaciones 
externas.

VINCULACIÓN CON EL MEDIO

A la energía que le imprimen los 
más de 10 mil alumnos que prefieren 
actualmente la USS Concepción, tam-
bién se suma con fuerza una variada 
gama de actividades culturales, de-
portivas, sociales y de recreación para 
dar forma a una dimensión de plena 
vida estudiantil. 

Todos los integrantes de la comuni-
dad universitaria tienen la posibilidad 
de desarrollar sus talentos artísticos en 
los grupos de Orquesta, Coro Polifó-
nico, Teatro, Conjunto Folclórico Lati-

noamericano y las Tunas femenina y 
masculina, además de los múltiples 
talleres culturales a cargo de la Direc-
ción de Asuntos Estudiantiles (DAE). 

En tanto, desde 2003 existen las se-
lecciones deportivas, que en la actua-
lidad se han expandido al fútbol, bás-
quetbol, vóleibol y atletismo. 

Los Trabajos de Invierno y también 
de Verano, así como la participación en 
centros y federación de estudiantes, 
gozan de alto interés y convocatoria 
entre los jóvenes sebastianos.

CULTURA Y DEPORTE

A principios de 2012 se puso en mar-
cha la Escuela de Liderazgo USS, cuya 
misión es descubrir y fomentar a jóve-
nes con potenciales, bajo los valores 
que promueve esta casa de estudios, 
como lo son la búsqueda de la verdad, 
la vocación por el trabajo bien hecho, 
la honestidad, la responsabilidad, la 
solidaridad, la alegría y la superación. 

 Una actividad muy valorada es el 
“Campamento de Liderazgo”, que se 
lleva a cabo dos veces al año. En el en-
cuentro participan estudiantes de dis-
tintas carreras, que se han destacado 
en diferentes instancias universitarias, 

como en centros de estudiantes, gru-
pos de interés y acciones de carácter 
social. Durante tres días participan en 
una variedad de talleres para fortale-
cer y desarrollar sus cualidades de 
conducción y también pueden vivir ex-
periencias destinadas a fomentar en 
ellos las virtudes del trabajo en equi-
po, su capacidad de planificación, co-
municación efectiva, autoliderazgo y 
otras habilidades blandas. Además de 
contribuir al desarrollo de vocaciones 
de liderazgo, ser parte de la escuela de 
liderazgo, es una experiencia que po-
tencia el Sello Sebastiano.

FORMACIÓN EN LIDERAZGO

Dar la posibilidad de acceder a dis-
tintas oportunidades, brindar máxi-
mos beneficios y entregarse a una pro-
funda dedicación al alumno son moti-
vaciones fundamentales que se 
promueven en la comunidad académi-
ca y administrativa de la USS. 

Y con el fin de ampliar y mejorar los 

canales de conexión con los estudian-
tes, la USS ha incursionado muy efec-
tivamente en el mundo digital que hoy 
es tan propio de la juventud, con pla-
taformas en redes sociales y también 
con una aplicación para sus teléfonos 
que les permite estar aún más en sin-
tonía con su Universidad.

DEDICACIÓN AL ESTUDIANTE

Aplicación USS para teléfonos.

Primer Campamento de Liderazgo USS en 2017.

Programa VcM “Dejando Huellas” en isla Mocha.

X Torneo Deportivo Intersedes USS.
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Distrito 20

La Fuerza de la Mayoría o el sector 
oficialista detrás de Guillier

ELECCIONES 2017, LISTA N

El bloque de gobierno competirá en dos listas, esta es una de ellas compuesta por militantes del PC, 
PS, PPD y PR. Son los candidatos que apoyan la opción presidencial del senador de Antofagasta y de 
los nueve nombres que compiten en la provincia de Concepción, sólo uno de ellos va a la reelección. 

Cuenta con dos ex alcaldes y dos ex intendentes, uno del Bío Bío y otra de La Araucanía. 
Ángel Rogel Álvarez  / angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Victoria Fariña Concha
Profesora de francés y abogada (45 años), es militan-

te del PC hace 30 años, y en la actual administración 
ejerció como seremi de Minería y del Trabajo. 

Decidió ser candidata para aportar al país, pero en 
especial “porque las mujeres necesitamos asumir es-
pacios de poder, como el Parlamento (...). Además, ne-
cesitamos apoyar un programa de gobierno que sig-
nifique mejorar lo que ya se ha hecho en materia de 
educación, salud... y cambios a la Constitución”. 

Comentó que debe existir “renovación de rostros” 
en el Parlamento y dijo que “si tengo apoyo ciudada-
no, van a tener una diputada a la cual le van a poder 
cobrar la palabra, porque no comprometo con cosas 
o favores. Basta de clientelismo”.

Lista

N-
72

Fernando Antinao Jélves
“Profesor de Estado en Historia, Geografía y Educa-

ción Cívica” (77 años) trabajo en varias universidades 
chilenas hasta 1973, cuando debió emigrar “por razo-
nes políticas, obviamente”. Vivió y estudió en Francia; 
y trabajó nueve años en África. 

Fue candidato a diputado en 1989 y luego carta al 
Concejo Municipal penquista. Actualmente está jubi-
lado, pero sigue ejerciendo la docencia y su candida-
tura, reconoció, fue algo inesperado. 

“He asumido con bastante interés y entusiasmo 
esta candidatura, no con un afán personal, porque no 
tengo, sino porque mi partido merece tener un dipu-
tado y quiero aportar con votos a la opción de Victo-
ria Fariña”, aseguró.

Lista

N-
73

Cristián Campos Jara
Diputado en ejercicio, va por su tercer periodo en 

la Cámara. Periodista e ingeniero comercial de profe-
sión (44 años) dijo que “durante estos cuatro años se 
ha avanzado en temas fundamentales, como la gratui-
dad en educación, y las reformas laborales y tributa-
rias. Con Alejandro Guillier debemos profundizar 
esos derechos y si no resultamos victoriosos hay que 
defender los alcanzado con dientes y muelas”. 

Quiere ser diputado otra vez, porque “tengo una mi-
rada mucho más colectiva que personal, me interesa 
tener un país mucho más inclusivo, justo y donde 
pueda existir igualdad de oportunidades. La primera 
siembra fue este gobierno de la Presidenta Bachelet, 
y hay que darle continuidad”.

Lista

N-
74

CAROLINA ECHAGÜE M.

El alcalde de Valparaíso, Jorge Sharp visi-
tó Concepción y entregó su apoyo a la candi-
datura a diputado por el Frente Amplio, Ca-
milo Riffo. 

Durante su estadía, Sharp repartió volantes 
de la candidatura del ex dirigente estudiantil 

en la Plaza de la Independencia penquista, 
además de referirse a la situación de los puer-
tos en el país. 

Mientras que en Valparaíso, se realiza la 
bienal de Arquitectura, en donde participó el 
intendente Rodrigo Díaz

Jorge Sharp apoyó candidaturas del Frente Amplio

RAPHAEL SIERRA P.
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Jaime Tohá González
Tras el retorno de la democracia, este ingeniero fo-

restal de 79 años, fue intendente del Bío Bío primero 
durante los seis años de la administración del Presi-
dente, Ricardo Lagos, y luego, el último año de la pri-
mera gestión de la actual Jefe de Estado, Michelle Ba-
chelet (diciembre de 2008 a marzo de 2010). 

Dijo que quiere llegar a la Cámara “porque la gen-
te me lo pide, quiere volver al tiempo en que estuvi-
mos en la Intendencia, en donde hicimos varias cosas. 
Allí entregamos una estrategia que hasta ahora no se 
mantiene”. 

Quien fuera embajador de Chile en Cuba dijo que 
“queremos volver a poner al Bío Bío en el centro del 
país. Además, el Distrito 20 es el más importante de 
la región”.

Lista

N-
80

Lily Oñate Muñoz
Ingeniera en administración pública (42 años) tra-

baja hace 20 años en el municipio de Chiguayante, des-
de donde “tengo directa relación con los problemas e 
inquietudes de la ciudadanía”. 

Comentó que busca llegar a la Cámara de Diputa-
dos, porque “tenemos un proyectos de país, que en-
cabeza el senador Alejandro Guillier”. 

Es la primera vez que compite en una contienda 
electoral. “No llevo mucho tiempo como militante, 
pero desde que me integré estoy participando activa-
mente y eso te va generando un lazo directo, no sólo 
con el partido, también con la comunidad”, contó. 

“Que tengamos un ley de cuotas que nos permita va-
lidarnos al interior del partido y con la cual podemos 
ser candidata, es positivo, porque siempre se priori-
za a los varones”, manifestó.

Lista

N-
77

Gastón Saavedra Chandía
Alcalde de Talcahuano en dos períodos (alcanzan-

do buenas votaciones) y concejal de la comuna 12 
años, dijo que quiere ser diputado para “ser parte de 
la construcción de una propuesta para el Chile del si-
glo XXI, donde desde las regiones seamos un aporte 
sustantivo para el proceso de descentralización y des-
concentración del país”. 

 Ingeniero en transporte de puertos (61 años), fue 
dirigente durante 19 años, y desde su mirada munici-
pal quiere apostar a la creación de “gobierno comuna-
les, que los municipios dejen de ser solo administra-
ciones. Ello permite que la toma de decisiones, la des-
tinación y focalización del uso de los recursos sea 
mucho más eficaz. Con ello vamos a llegar mejor a ciu-
dadanía, creando ciudades más inclusivas”.

Lista

N-
78

Vania Salazar Salazar
Profesora de Educación General Básica (58 años) fue 

directora regional de la Fundación Prodemu duran-
te la actual administración (2014 - 2015). 

“Creo que la política perdió su norte. La política es 
servicio público y cuando tenemos corrupción y abu-
sos ha perdido el norte, el camino hacia dónde debe-
mos ir. Viendo esto, que ocurre hace años, sentí la ne-
cesidad de participar, para recuperar el sentido social 
de la política, pues para cambiarla hay que cambiar a 
quienes la hacen”, comentó. 

Dijo que fue un grupo de “compañeros jóvenes” los 
que le pidieron ser candidata y destacó la ley de cuo-
tas “como una gran oportunidad (...). Es positivo, por-
que se tienen que ir dando las condiciones para avan-
zar en la igualdad entre hombres y mujeres”.

Lista

N-
79

Los “guilleristas” en Ñuble, Bío Bío, Arauco y Lota
La Fuerza de la Mayoría también cuenta 

con sus propias listas en los distritos 19 (Ñu-
ble) y 21 (las provincia de Bío Bío, Arauco y 
la comuna de Lota). 

En el primer territorio mencionado re-
postulan los actuales diputados Carlos 
Abel Jarpa (PR) y Loreto Carvajal (PPD). A 
ellos se suman las socialistas Gina Hidal-
go y la ex intendenta del Bío Bío, María So-
ledad Tohá; la carta independiente apoya-

da por el PR, Julia Torres; y el militante 
PPD Manuel Bello. 

El Distrito 21 también repostulan los dipu-
tados José Pérez Arriagada (PR), Manuel 
Monsalve (PS) y Roberto Poblete (indepen-
diente pro PS). 

Las otros postulantes del bloque son el ex 
presidente regional del PPD, Rodrigo Da-
roch; el comunista Jorge González; y el mili-
tante radical, Oscar Cabrera.

Algunos datos respecto a la lista: 

La forman los partidos que apoyan a 
Alejandro Guillier, exceptuando el MAS. 

Berta Belmar Ruiz
Ex seremi de Educación (68 años), también fue in-

tendenta de la región de La Araucanía durante la ad-
ministración del presidente Ricardo Lagos. 

De profesión abogada, comentó que se decidió a ser 
candidata a diputada, porque el escenario electoral ha 
cambiado. “Tuve ofrecimientos antes, pero no quise 
porque las campañas las financiaban los empresarios, 
y ese es un tema que nunca quise aceptar. Y ahora es 
distinto que las financia el Estado”, contó, al tiempo 
que manifestó su opinión favorable a la ley de cuotas. 

Comentó que siempre le ha gustado la gestión. “Me 
gusta innovar (...). Creo que la gestión hay que aplicar-
la en la Cámara, creo que se necesita una reestructu-
ración respecto como se trabaja, el funcionamiento de 
las comisiones, la asistencia, el gasto, la dieta... Debe 
haber un cambio estructural”, sostuvo.

Lista

N-
76

Fabiola Lagos Lizama
Alcaldesa de Hualpén durante cuatro años y conce-

jala en la comuna por dos periodos, contó que una de 
las motivaciones para postular a la Cámara tiene que 
ver con su experiencia como jefa comunal. “Una mu-
jer que ha estado a cargo de una municipalidad pue-
de tener las competencias para poder estar en el Con-
greso y legislar en torno a las problemáticas que tie-
nen los ciudadanos el día de hoy”. 

Profesora de profesión (52 años) dijo que las auto-
ridades, a nivel central, se han alejado de la realidad 
de las regiones, por tanto, “me interesa llevar la voz del 
pueblo al Congreso”. 

“Siendo alcaldesa una se da cuenta que se toman de-
cisiones y aprueban iniciativas que van en beneficio 
de las personas, pero sin recursos para que se lleven 
a cabo”, contó. Eso, dijo, hay que cambiarlo.

Lista

N-
75

La Fuerza de la Mayoría la conforman 
el PPD, PC, PR y el PS.

De la región, es la lista que cuenta con 
más parlamentarios en ejercicio.

En el listado de nombres hay dos ex al-
caldes (a) y tres ex intendentes (as).

Hay diferencias en la lista de cores, 
donde el PS compite con la DC.

De los nueve candidatos del Distrito 20, 
cuatro tienen experiencia electoral.
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ÁLVARO ORTIZ VERA, ALCALDE DE CONCEPCIÓN

Marcelo J. Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

 Son pasadas las 13 horas de 
un día viernes  y en la oficina del 
alcalde de Concepción se escu-
chan los bocinazos de las mi-
cros que circulan por una con-
gestionada Avenida O’Higgins. 
Con ese panorama, Álvaro Or-
tiz debe convivir todos los días. 

Al interior de su oficina, hay 
una ruma de documentos 
que debe firmar y aprovecha 
de hacerlo antes de comenzar 
esta conversación. Lo prime-
ro que hace es pedirnos dis-
culpas por la demora, viene 
llegando de la ceremonia que 
creó el Ministerio de la Cultu-
ra y las Artes, por lo que vie-
ne acalorado, momento ideal 
para encender el aire acondi-

“No renunciaría al municipio  
por aceptar un cargo de Gobierno”
En un mano a mano con Diario Concepción sobre política, analizó la situación de la DC de cara a las 
elecciones de presidenciales y adelantó que si lo convocan para asumir un cargo de gobierno, “por 
nada del mundo” abandonaría Concepción. Asimismo, negó un quiebre en el bacheletismo falangista.

en la corriente bacheletis-
ta de la DC con la decisión 
de Carolina Goic? 

-Yo no hablaría de una co-
rriente bacheletista, lo que 
pasa es que en todas mis cam-
pañas he estado con Michelle 
Bachelet, yo la apoye a ella, 
igual que los candidatos al par-
lamento en 2013. Este es mi 
gobierno y de la Democracia 
Cristiana, y seré leal a este go-
bierno que es hasta el 11 de 
marzo. Estoy agradecido de lo 
que Michelle Bachelet ha he-
cho por Concepción, qué duda 
cabe, con los recursos para sa-
lud, el mayor en 50 años. Qué 
duda cabe del apoyo para in-
fraestructura deportiva y así 
podría seguir enumerando. 

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

cionado de su oficina. 
Su secretaria ingresa para 

indicarle los documentos que 
tienen una prioridad en la en-
trega, además de indicarle 
ciertas instrucciones para 
más adelante. 

Durante los pocos más de 
30 minutos de conversación 
grabada, en pleno apogeo de 
“Los Vengadores” y “La Liga 
de La Justicia”, reconoció que 
si tenía que identificarse con 
un superhéroe, decantaba 
por “Spiderman”.  Y es que, 
explica, en política se deben 
tejer redes, tal como lo hace el 
personaje del comic de Mar-
vel. No se quiso identificar 
con algún villano o anti héroe, 
porque “no hay ninguno de 
ellos que llegue a la política 
para servirse de ella”, indicó. Continúa en pág. 14

La conversación fluye por 
varios temas y durante ella, 
Ortiz, en varios instantes co-
menta que pensaba sobre el ti-
tular que utilizaría este perio-
dista para una conversación 
100% de política, un tema que 
le interesa, pero del que pocas 
veces tiene ocasión de hablar, 
al menos con los medios. 

-¿Cómo ve la situación 
con sus compañeros en la 
lista parlamentaria? 

-Yo creo que la DC con la 
candidatura de Carolina Goic 
se atrevió a algo propio. No es 
secreto para nadie mi postu-
ra. Un grupo de militantes pi-
dió hacer una primaria con 
Guillier, pero esa opción  no 
tuvo la mayoría y acate la op-
ción de Carolina Goic y traba-
jamos para ella, buscándole 

votos y creo en su proyecto, 
por lo que no me pierdo. 

-¿Quién es el culpable del 
quiebre en la Nueva Mayo-
ría? ¿La DC o el PS? 

-Yo no me dedicaría a bus-
car culpables, sino que a 
como se proyecta esta alian-
za, como se llame en un futu-
ro, a buscar el progreso y lle-
var la conducción del país. 
Después veremos los culpa-
bles, ahora tenemos una elec-
ción en noviembre y una se-
gunda vuelta en diciembre, 
eso es lo importante. 

- ¿Comparte la postura 
de Goic en relación al PC? 

- Más que firmar apoyos, 
va a primar el sentido común 
para lograr el triunfo de la 
centro izquierda. 

-¿No hubo una fractura 

FRASE

“Renunciar al municipio 
para asumir un cargo de 
gobierno, no lo haría”.
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El progreso y desarrollo van de 
la mano con las capacidades, ob-
jetivos y compromisos de dife-
rentes estamentos e institucio-
nes. Es en este marco que la Uni-
versidad Católica de la Santísima 
Concepción (UCSC) estableció en 
su Plan de Desarrollo Estratégico 
2017- 2021, el acreditar el área de 
investigación. 

“Es una meta importante para 
nosotros, porque pone la investi-
gación como un tema relevante en 
la Universidad, dentro del medio 
local y nacional”, señala la directo-
ra de Investigación e Innovación de 
la UCSC, Dra. Ana Narváez. 

Sobre esta base se están exten-
diendo las redes de acción al inte-
rior de la Universidad, que ponen 
énfasis en dos áreas en particular, 
“sin dejar de lado otras”, aclara la 
directora. Una es el desarrollo cos-
tero sustentable. La segunda, es la 
educación y desarrollo en contex-
tos de vulnerabilidad. 

 
Presencia y redes 

De la Dirección de Investigación 
e Innovación (DII) dependen el 
Centro de Investigación en Biodi-
versidad y Ambientes Sustenta-
bles (CIBAS), enfocado en desarro-
llar esta área de investigación prio-
ritaria del borde costero 
sustentable, y el Centro de Inves-
tigación en Educación y Desarro-
llo (CIEDE) asociado, como lo dice 
su nombre, al avance y colabora-
ción educativa en esta disciplina. 

Como lo indica la Dra. Ana Nar-
váez, “nuestro mayor esfuerzo está 
centrado en la investigación bási-
ca y aplicada, así como en la trans-
ferencia de este conocimiento a la 
comunidad. En el borde costero, 
por ejemplo, tenemos investiga-
ción básica, pero nuestro enfoque 
también es hacer investigación 
aplicada y que llegue al medio. 
Que el aporte se plasme en los pa-
pers, que es lo que nos interesa 
como investigación y que además, 
tenga impacto en la industria, em-
presa y comunidad”. 

 
Casos de transferencia 

Los estudios y toda actividad 
que signifique nuevo conocimien-
to y solución a problemáticas ac-
tuales, deben considerar la identi-
ficación de las necesidades del 
medio y la transferencia de los re-
sultados para lograr sus propósi-
tos. 

Este es el norte de otra unidad 
que depende de la DII de la UCSC: 
la Oficina de Transferencia Tecno-
lógica (OTT). “Es relevante el vín-
culo universidad-empresa, para 
orientar la investigación aplicada a 
las necesidades del sector pro-
ductivo, así como de la comunidad 
en general”, señala su encargada, 
Viviana Sepúlveda. 

Los logros han sido muchos. Uno 
de ellos radica en una cepa de 
bacteria aislada en la Región, tras 
el trabajo constante de la decana 
de la Facultad de Ciencias, Dra. 
María Cristina Yeber, y la investiga-
dora, Carolina Soto. La cepa de di-
cha bacteria se utiliza “para el tra-
tamiento de riles y suelos contami-
nados con compuestos orgánicos 
y/o metales pesados, como por 
ejemplo arsénico, u otros contami-
nantes como petróleo, fenoles, o 

PubliReportaje

La Universidad Católica de la Santísima Concepción plasmó en su Plan de Desarrollo Estratégico 2017- 2021, un 
gran paso para su crecimiento y para su propósito de contribuir a mejorar la calidad de vida de la comunidad.

UCSC FORTALECE INVESTIGACIÓN 
ORIENTADA AL DESARROLLO DE 
LA REGIÓN Y EL PAÍS

INVESTIGACIÓN, INNOVACIÓN Y SERVICIOS

colorantes. Para cumplir con la nor-
mativa vigente, las empresas de-
ben tratar los residuos que produ-
cen, previo a ser depositados en un 
relleno sanitario, si se trata de re-
siduos sólidos conocidos como lo-
dos. Estos, después del tratamien-
to, pueden ser depositados como 
residuos no peligrosos. Lo anterior 
tiene un gran impacto tanto para 
las empresas que producen los re-
siduos como para las empresas de-
dicadas al tratamiento y disposi-
ción de los mismos, ya que les per-
mite disminuir en casi cuatro veces 
sus costos de operación”, expone 
Viviana Sepúlveda. La tecnología 
fue patentada y se realizó un con-
trato tecnológico con una empre-
sa que se dedica al tratamiento de 
residuos sólidos y líquidos. 

DEAS: Mejorar la calidad de vida 
de la comunidad 

Un área que acerca a la UCSC 
con empresas, instituciones y per-
sonas, es la Dirección de Extensión 
Académica y Servicios (DEAS), de 
la Vicerrectoría de Vinculación con 
la Sociedad. 

Este vínculo se genera en diver-
sas unidades a su cargo, y que lle-
van a cabo proyectos e iniciativas: 
el Centro de Estudios Ambientales 
(CREA), el Laboratorio de Servi-
cios Biotecmar, el Centro de In-
vestigación Marítimo Portuaria 
(CIMP), el Centro de Estudios y 
Desarrollo Asia Pacífico (CEDAP), 
el Centro de Innovación y Transfe-
rencia Tecnológica Agropecuaria 
(CITTA) y el Organismo Técnico de 
Capacitación (OTEC).   

“Nuestro fin último es que a tra-
vés nuestro, la Universidad lleve el 
conocimiento a la comunidad y 
preste servicios que apoyen el de-
sarrollo de la misma”, afirma su di-
rectora, Verónica Silva.  

El impulso y la motivación de 
académicos por analizar diferentes 
temas permiten la relación con 
empresas y organismos. Ejemplo 
de ello es el vínculo con Arauco y 
Minera Escondida, “empresas a 
las que prestamos servicios de aná-
lisis de suelos y aguas, colaboran-
do de esta forma con el cuidado 
del ambiente. Lo mismo ocurre en 
el ámbito de la logística y opera-
ciones, en las que la institución 
participa de manera importante, a 
través de proyectos y presencia 
en instituciones de expertos”. 

Desde otra vereda, se da tam-
bién impulso al sello UCSC, al ser 
un aporte en el desarrollo de la ca-
lidad de vida y la asistencia, orien-
tada especialmente a los sectores 
más vulnerables.  En este marco, la 
UCSC tiene presencia en la mesa 
de desarrollo productivo de la Mu-
nicipalidad de San Pedro de la Paz 
y se vincula también con otros mu-
nicipios, “a los que prestamos ser-
vicios a través proyectos concursa-
bles internos como el Fondo de 
Apoyo a la Extensión y Fondo de 
Apoyo a Seminarios, que la Univer-
sidad otorga para apoyar las inicia-
tivas de sus académicos. Estos pro-
yectos tienen como indicador re-

levante el impacto que éstos 
comprometan en el área en la que 
serán utilizados”.

LÁPIZ NOTEIKIN 
 
El dispositivo de escritura 

inclusivo, creado por los aca-
démicos de la Facultad de In-
geniería, Dr. Eduardo Arriaga-
da y Jorge Galleguillos, en 
conjunto con la arquitecto 
Paulina Medina, permite re-
plicar la escritura Braille. 

Viviana Sepúlveda explica 
que “una persona con disca-
pacidad visual ya no necesita 
utilizar máquinas que perforan 
el papel. A través un disposi-
tivo electrónico, portable e 
inalámbrico, que replica el sis-
tema Braille y/o código mor-
se, les permite tomar apuntes 
en tiempo real y almacenar in-
formación en el dispositivo, la 
que puede ser convertida a 
escritura estándar, traducirla 
a voz y transferir la información 
a un computador o teléfono”. 

A través de esta patente, el 
equipo investigador creó la 
primera empresa de base tec-
nológica de la UCSC, denomi-
nada Noteikin SpA.

CAPACITACIÓN 
 
En materia de capacitación, 

la Universidad presta servicios 
a través de cursos cerrados y 
abiertos, dirigidos a las nece-
sidades de diversos sectores 
industriales, y cuyo objetivo 
es colaborar con la formación 
del capital humano de las or-
ganizaciones. “Hemos pres-
tado servicios a municipios, 
empresas privadas, al sector 
educación, y también  a fami-
liares de nuestros estudiantes 
y microempresarios desde 
etapas iniciales”, indica la Di-
rectora de DEAS. 

 “Queremos que llegue la 
información a las personas 
para que tengan una mejor 
calidad de vida, también a 
aquellas que no tienen acce-
so a servicios educacionales 
terciarios como éste. Es el 
desafío propio de una uni-
versidad católica”, concluye 
Verónica Silva. 
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-Pero en la infraestruc-
tura hospitalaria, Caroli-
na Goic pidió terminar con 
los ideologismos de café 
por las licitaciones en esa 
área. 

-Eso lo ve el Ministerio. En 
salud primaria nos ayudó mu-
cho. Y yo no estoy de comen-
tarista de lo que dicen otras 
personas, Carolina Goic ten-
drá sus razones de porque 
dice esos comentarios y no 
sé cuáles son. Yo milito en la 
DC desde los 14 años y tengo 
vínculo con ellos desde que 
tengo uso y razón y me tengo 
que dedicar a hacer mi traba-
jo como alcalde.  

-¿Qué va a pasar con la 
DC después de la segunda 
vuelta? 

-Nada, vamos a tener mu-
chas autoridades y seguir 
siendo un partido político im-
portante para el país apor-
tando desde donde corres-
ponde. 

-Hay voces, incluso  in-
ternas, que plantean que 
tras esta elección la DC en-
traría a una crisis galopan-
te. 

-No hay muertos en políti-
ca, no hay cadáveres políti-
cos. Yo he visto personas que 
han tenido momentos com-
plicados y han sobrevivido. 
La DC ha tenido momentos 
muy complejos y se ha levan-
tado de esas etapas comple-
jas. La DC no va a morir. 

-Pero la DC acá en la re-
gión está marcada por dos 
apellidos, Sabag y Ortiz. 

-Yo con Jorge Sabag me lle-
vo muy  bien y las diferencias 
que pudieron haber tenido 
nuestros padres no tenemos 
por qué heredarlas. Él, en al-
gún momento, será senador 
por Ñuble y no tendré pro-
blema en apoyarlo. La peque-
ñez política no puede seguir 
siendo protagonista de nues-
tro actuar. 

 
¿Continuidad? 

-¿Hay temor en la DC por 
la pérdida del cupo de Mar-
celo Chávez? 

-Nosotros estamos traba-
jando para mantener a nues-
tros dos diputados. Y si se da, 
no sé, la única encuesta que 
vale es la del 19 de noviembre.  

-¿Le hizo bien al gobier-
no la lógica de la “retroex-
cavadora”? 

-Obviamente que no, a na-
die le sirvió. Al final del día, la 
ciudadanía nos mete a todos 
en el mismo saco, de que so-
mos unos ladrones tales por 
cuales. Eso es lo que vende, la 
polémica. Yo puedo tener di-
ferencias profundas con 
Jacqueline, con Enrique o con 
otras personas y nunca he ba-
sado mis diferencias en la des-
calificación. 

-¿Realmente usted consi-
dera que la DC ha sido in-
condicional con la Presi-
denta Bachelet? 

- Entre incondicionalidad y 
lealtad hay una gran diferen-
cia. En la primera hay perso-
nas que cuando se hace las 
cosas mal nunca se lo dirán a 
la cara y lo van a comentar en 
pasillos. En cambio, la leal-

Viene de pág. 12

la relación con el Partido 
Comunista? 

- Carolina Goic votó a favor 
de las tres causales, al igual 
que la mayoría de los parla-
mentarios, votaron a favor de 
las tres causales. Allí hay una 
coherencia, cuando dijeron 
que apoyarían algo en la pu-
blicidad con la presidenta y 
con lo que finalmente se votó. 

-¿Qué opina Álvaro Or-
tiz Vera de la petición que 
realizó un histórico en la 
DC, que es Gutenberg Mar-
tínez, para tener libertad 
de acción de cara a la se-
gunda vuelta? 

-Tengo una profunda ad-
miración por Gutenberg Mar-
tínez, y si uno quisiera grafi-
carlo, yo vengo de esa corrien-
te de los guatones de la DC, y 
tanto Martínez, como Sole-
dad Alvear han hecho un gran 
aporte al partido. Pero cuan-
do uno ingresa a un partido 
tiene derechos y deberes, y 
más allá de andar firmando 
papeles, ya que el sentido co-
mún va a hacer que se gene-
ren los apoyos para que un 
candidato de la centro iz-
quierda sea la presidenta de 
Chile. 

-¿Se han colocado en el 
escenario de que el gana-
dor sea Sebastián Piñera, y 
que tal como ocurrió en el 
2010, se convoque a algún 
militante histórico de la 
DC, como ocurrió con Jai-
me Ravinet? ¿Temen que 
esto se vuelva a repetir? 

-Una cosa es lo que te pue-
dan ofrecer, otra es lo que te 
proponen y otra es que lo 
aceptes, y ahí cada persona 
tendrá que ver su sentido de 
responsabilidad y compromi-
so al momento de que escu-
che una propuesta así. Fíjese 
que Sebastián Piñera dijo que 
sería el gobierno de los mejo-

tad es cuando dices bien en 
esto con el mismo cariño le di-
ces esto otro lo podemos ha-
cer de esta forma. Yo creo que 
la mayoría de la Democracia 
Cristiana ha sido leal con la 
presidenta Bachelet. 

-¿Carolina Goic será la 
continuadora del gobier-
no de Michelle Bachelet? 

-Hay muchas cosas que re-
quieren una continuidad y en 
otras, tendremos que inno-
var como corresponde. Las 
personas votan por un pro-
yecto político y económico. 

-Pero la candidata dijo 
que no, que ella no es con-
tinuadora de Bachelet 

-Cuando uno habla de con-
tinuadora, se cree que se va a 
seguir haciendo lo mismo. No 
me cabe duda que manten-
dremos la gratuidad en la 
educación, siendo un aporte 
en salud, bajando los índices 
de inseguridad. Entonces, 
cuando las cosas se han he-
cho bien no hay porque no 
continuarlas y si hay que mo-
dificarlas, se tendrá que hacer. 

-Entre esas modificacio-
nes, ¿habría algo relacio-
nado con la ley de aborto o 

Evelyn Matthei y Andrés Alla-
mand, que renunciaran a sus 
senaturias para acompañar-
lo en un gabinete ministerial. 
La boca castiga muchas veces 
y yo cada vez le encuentro 
más sentido al refrán de que 
“uno es esclavo de sus pala-
bras y dueño de sus silencios”. 

-¿Espera seguir siendo 
esclavo de sus palabras y 
dueños de sus silencios tras 
esta entrevista? 

-Yo estoy conversando lo 
que usted está escuchando. 

-¿Usted cree que lo ocu-
rrido con Jaime Ravinet 
ayudó a que la gente crea 
que la DC es buena para 
darse vuelta la chaqueta? 

-Así nos han dicho a todos 
los DC. Pero a usted se le que-
da en el tintero a Adolfo Zal-
dívar, quien fue embajador en 
Argentina durante el gobier-
no de Piñera y aquí está la De-
mocracia Cristiana, esa es la 
mejor respuesta. Cuando se 
fue Zaldívar, varios camara-
das los siguieron y aquí está la 
Democracia Cristiana… 

-Estoica…. 
-Uno tiene que aprender de 

los errores, como en cualquier 
lado, y yo creo que la inmen-
sa mayoría del partido no se 
sintió identificado con lo que 
yo considero un error grave. 
Jaime Ravinet, qué duda cabe 
que fue el gran alcalde de la 
Democracia Cristiana tras re-
cuperar la democracia, el que 
encabezó la formación de la 

Asociación Chilena de Muni-
cipalidades, con una visión 
de ciudad enorme que admi-
ro. Pero yo creo que no estu-
vo bien y son decisiones que 
uno no las comparte, pero las 
respeta. Habrán tenido sus 
motivaciones, a lo mejor, lo 
hizo de la lógica por el bien del 
país, algo heroico, pero yo no 
lo hubiese hecho. 

- Si Piñera le ofreciera un 
cargo de gobierno ¿lo re-
chazaría? 

Y para qué, si Dios y la ciu-
dadanía me dio la opción de 
ser alcalde hasta diciembre 
de 2020 haciendo mi aporte. 
Y si no fuera alcalde, tampo-
co lo aceptaría. 

-¿Y si lo hace Carolina 
Goic? 

-Soy alcalde y tengo que 
cumplir el compromiso que 
tengo con la ciudadanía. 

-¿Por nada del mundo 
deja la Municipalidad de 
Concepción? 

-Eso lo descarto total y ab-
solutamente. No me iría de 
la alcaldía para aceptar otro 
cargo inmediatamente. 

-No abandona su Con-
cepción querido 

-No, puedo aportar a Con-
cepción desde muchos ám-
bitos, pero renunciar para 
asumir un cargo de gobierno 
no lo haría.
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FRASE

“Yo no me dedicaría a 
buscar culpables, sino que 
a como se proyecta esta 
alianza”

“Yo creo que la mayoría de 
la Democracia Cristiana ha 
sido leal con la presidenta 
Bachelet”

“Estoy agradecido de lo 
que Michelle Bachelet ha 
hecho por Concepción”

res, pero en algún minuto 
tuvo que recurrir a históricos, 
como Andrés Chadwick, 
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La coalición del Presidente Mauricio Macri obtuvo un histórico espaldarazo en 
las pasadas elecciones para renovar parte de la testera de los diputados y 
senadores. El kirchnerismo, derrotado, ahora disputará protagonismo desde una 
fraccionada oposición.

Las claves tras el triunfo 
de Cambiemos en las 

legislativas argentinas

KIRCHNER Y MACRI MIDIERON FUERZAS EN AMBAS CÁMARAS

Los votantes argentinos hablaron 
el pasado 22 de octubre y su voz se es-
cuchó con fuerza en el escrutinio fi-
nal. Cambiemos, la alianza del Presi-
dente Mauricio Macri, avasalló en las 
urnas, ganando nuevos elementos 
para un Congreso de la Nación que 
nunca antes estuvo tan inclinado ha-
cia la derecha.  

En la antípoda, una oposición divi-
dida que aún no se reconoce bajo el 
liderazgo de Cristina Fernández, reci-
bió un golpe por partida doble. Por-
que no solo se trata de perder escaños 
de diputados y senadores, sino que 
también de esfumar el apoyo popular 
que cimentó 12 años de kirchnerismo. 

“Lo que está ocurriendo es que el 
macrismo avanzó en capturar las ló-
gicas territoriales y eso podría decir-
se que equilibra lo que sucedía en Ar-
gentina años atrás, cuando el kirchne-
rismo, el justicialismo o el peronismo 
mantenían cierto control de las pro-
vincias”, afirma Sergio Toro, doctor en 
Ciencia Política UdeC y director del 
Centro de Información para la De-
mocracia, DemoData, recalcando la 
importancia del componente local. 

Por su parte, Danny Monsálvez, 
doctor en Historia y académico de la 
Universidad de Concepción, asegura 
que la consolidación de Cambiemos, 
y su irrupción más allá de las fronte-
ras del Gran Buenos Aires, también 
guarda relación con “la atomización 
de la izquierda y un manto de corrup-
ción que se ha tendido sobre el kir-

sión del peronismo. 
“Argentina ha sido difícil de mirar 

desde izquierdas y derechas. Menem 
aplicó reformas estructurales veni-
das desde el consenso de Washing-
ton, una serie de privatizaciones 
arraigadas en modelos neoliberales, 
y Menem era peronista. Eso demues-
tra que el peronismo era más amplio 
que la izquierda. Lo que hace Cam-
biemos en estas elecciones es volver 
a la métrica izquierda-derecha, per-
mitiendo observar tendencias más 
claras”, subraya el analista. 

Más allá del repliegue de las fuer-
zas, Danny Monsálvez no cree que 
esto signifique que Argentina se haya 
transformado en un país de derecha.  

“La gran pregunta que queda es si 
esto es un punto en ascenso, si se 
consolida Cambiemos como un gran 
proyecto, o si sigue siendo todavía un 
cheque en blanco que la ciudadanía 
le entrega al gobierno”, indica el es-
pecialista, al tiempo que pone de re-
lieve el “voto de rechazo al kirchne-
rismo” como un elemento circuns-
tancial de apoyo a la gestión de 
Mauricio Macri. 
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Presidenciales 2019

En exactos dos años más los 
argentinos deberán escoger a 
un nuevo Presidente de la Repú-
blica, y mientras algunos dicen 
que se trata de una eternidad 
para los tiempos de la políti-
ca, otros auguran un resultado 
muy similar a las recientes legis-
lativas. 

Lo cierto es que la oposición 
ostenta el gran desafío de levan-
tar un liderazgo que compita 
con la fuerza que Macri extien-
de desde el gobierno, en un 
contexto de sistema electoral 
que le permite al líder de Cam-
biemos ir por una reelección 
inmediata, tal como hizo Cris-
tina Fernández en 2011.  

chnerismo y que ha calado muy fuer-
te en la sociedad argentina”. 

En ese sentido, añade un tercer pun-
to al análisis, ya que los comicios son 
“un buen barómetro para constatar 
efectivamente si el descontento social 
que se decía existía contra el gobierno 
se traducía en votos de rechazo”, cues-
tión que finalmente no sucedió. 

 
Eje izquierda derecha 

En cuanto a cifras, en la Cámara de 
Diputados Cambiemos obtuvo 61 
asientos, 21 más de los que defendía. 
En tanto, el kirchnerismo y sus alia-
dos perdieron 10 lugares, alcanzando 
25 representantes. 

En el Senado la situación no fue di-
ferente. Cambiemos resultó con 12 
electos, 9 más de los que ponía en 
juego, mientras que los ‘K’ cedieron 
8 posiciones y mantuvieron 2, que-
dando relegados a ser la tercera fuer-
za en la Cámara Alta, tras el Partido 
Justicialista. 

Para Sergio Toro, esta situación re-
configura el eje izquierda derecha en 
el país trasandino, siempre difuso y 
complejo de analizar por la exten-
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Perimetral de las viviendas 
ubicadas en el asentamiento 
histórico para dar 
uniformidad al sector. 

Se agregó al 
proyecto el cierre

SE REALIZARÁ UNA URBANIZACIÓN COMPLETA QUE LE PERMITIRÁ LLEGAR HASTA EL RÍO 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Poco y nada quedará en 2018 del 
asentamiento histórico Aurora de 
Chile. El lugar mostrará un cambio to-
tal de rostro que no sólo incluirá 206 
nuevas viviendas, sino también una 
completa urbanización que partirá 
los primeros meses de 2018. 

El seremi de Vivienda y Urbanismo, 
Jaime Arévalo, destacó que el pro-
yecto incluye la pavimentación de 
las calles O’Higgins Poniente,  Nueva 
Zañartu,  Binimelis  y  Bicentenario 
que contará con esquinas elevadas 
para disminuir la velocidad de los 
automóviles en los cruces,  asegu-
rando que no superen los 30 kilóme-
tros por hora. 

Asimismo, buscando conservar el 
patrimonio recatarán los adoquines 

En tres años Aurora de Chile  
tendrá un nuevo rostro

CAROLINA ECHAGÜE M.

Contempla un parque de 56.482 metros cuadrados, que tendrá una inversión 
de $3.842 millones, que incluirá juegos de agua, multicanchas y áreas verdes.

Buscando unificar la zona, el Min-
vu incorporó nuevos elementos al 
proyecto, que no  fueron considera-
dos al inicio, como el cierre de cada 
una de las viviendas, de tal manera de 
evitar las diferencias en solución 
constructiva, colores o tipos. 

Cabe destacar que del total de fa-
milias catastradas, nueve decidieron 
recibir un subsidio de 850 UF para ad-
quirir una vivienda construida, es de-
cir no adscriben a los proyectos de 
Angol ni dentro de Aurora de Chile.  

Cuentan con nueve juicios preca-
rios, de los cuales tres están finaliza-
dos con sentencia, dos se pagaron y el 
tercero tiene orden de lanzamiento. 

 
Paso Esmeralda  

El paso sobre nivel de calle Esme-
ralda tiene una larga data, más de 
cien años, partió siendo un puente de 
madera, luego fue renovado con hor-
migón, pero ahora su deficiente esta-
do  obliga a proyectar un mejora-
miento integral que no sólo contará 
con calzadas vehiculares, sino tam-
bién con vía peatonal y para ciclistas. 

La empresa Solutiva, que se adju-
dicó el proyecto por $240 millones, 
tendrá listo el diseño el primer se-
mestre de 2018, período en el que ya 
debería estar en uso el puente Bicen-
tenario, para desviar los flujos  de 
San Pedro de la Paz, así lo explicó el 
seremi de Vivienda y Urbanismo, Jai-
me Arévalo. 

Una vez entregado el puente Bi-
centenario, según  la autoridad, ele-
varán la solicitud de recursos para el 
presupuesto de 2019, para  iniciar el 
proyecto ese año. Se requieren 
$16.000 millones para llevar adelan-
te las faenas. 

El proyecto se extenderá entre las 
calles Serrano y Errázuriz, buscando 
resolver los problemas de la estructu-
ra, mejorar su capacidad de carga, se-
guridad y dar continuidad al casco 
antiguo de Concepción con el río. 

La idea es tener estructura con ex-
tensión suficiente, que permita por 
debajo del paso contar con una faja de 
conexión entre  Binimellis, sector Ri-
bera Norte, con Arrau Méndez en Pe-
dro de Valdivia Bajo, ubicado al cos-
tado sur de la línea férrea. Dará  con-
tinuidad peatonal y de ciclistas desde 
el Parque Ecuador cruzando por so-
bre la línea férrea hacia la continua-
ción del parque en Pedro de Valdivia. 

El diseño del  paso superior, se plan-
tea con terraplenes y dos estructuras 
principales, la primera que permite el 
paso sobre Arrau Méndez, Faja de Fe-
rrocarriles y Padre Hurtado, mien-
tras que la segunda genera el desnivel 
con  Pedro de Valdivia y Arturo Prat. 

 
Parque  

Otro proyecto importante es la 
construcción del parque Aurora de 
Chile, que actuará como un área base 
en del barrio y la costanera existente, 
aportando, según Arévalo, no sólo a 
los habitantes de Aurora de Chile, sino 
también a la comunidad en general 

ejecución, entre diseño y obras. Por 
eso, es importante que en 2018 los di-
seños están listos y aprobados”, dijo. 

 
Nuevas viviendas  

Hace unos días, según explicó el 
Seremi, recibieron la resolución sa-
tisfactoria de parte de ministerio de 
Desarrollo Social, para echar a andar 
el proyecto de construcción de vi-
viendas de la segunda etapa. Esto im-
plica que en 2018 inicien la etapa de 
diseño para ejecutar las viviendas 
que faltan, según el catastro realiza-
do en 2015, que dio un total de 145 
viviendas.  

Actualmente, están construyendo 
270 viviendas en calle Angol de las 
cuáles 200 fueron destinadas a fami-
lias de Aurora de Chile y 70 departa-
mentos para familias de campamen-

tos. Las faenas tienen 99% de avance 
y deberían entregarse en noviembre, 

En tanto, al interior de Aurora de 
Chile están levantando 207 vivien-
das. En la primera etapa, llamada 
M1, contabilizan 106 viviendas, 64 
departamentos,  25 viviendas aisla-
das, 8 continuas y 9 para personas 
con movilidad reducido, compro-
miso establecido con las familias 
de acuerdo a su composición y si 
consideran en ellas adultos mayo-
res o con discapacidad. Dicha obra 
tiene un 65% y se entregará al uso en 
diciembre. 

En tanto, la segunda fase, M2, que 
incluye 100 viviendas en total,  63 de-
partamentos, 24 casas aisladas, 8 
continuas y cuatro con movilidad re-
ducida, tiene un 53% de avance por lo 
que debería ser entregada en enero.  

El ministerio de Vivienda y 
Urbanismo en la 
construcción de 476 
viviendas. 

$16.195 millones 
está invirtiendo 

A mediados de noviembre 
se entregará el proyecto 
CNT Angol que albergará a 
270 familias en 200 
departamentos y 70 casas.

106 viviendas se 
contemplan en la llamada 
Manzana 1, faenas que 
estarán listas para el uso en 
diciembre.  

La fase 2 del conjunto 
dentro de Aurora de Chile 
incluirá 100 viviendas que  
se espera entregar en enero 
a más tardar. 

del barrio con los que readoquinarán 
algunas calles, tarea que también per-
mitirá disminuir la velocidad de los 
vehículos y que se unirá la segunda 
etapa de pavimentación que contem-
plará las calles Bilbao , Eleuterio Ra-
mírez y un sector de Errázuriz, faenas 
que partirán en 2019. “La urbaniza-
ción en  Aurora de Chile debiese te-
ner aproximadamente dos años de 
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instituciones, que lo están impulsan-
do y permiten fraguar esta iniciativa 
desde la Región”. 

Comentó que están felices con los 
resultados, pues incluyo fueron invi-
tados en noviembre a la Bienal de 
Arquitectura para presentar el pro-
yecto que en su totalidad suma 
$16.195 millones sólo en materia de 
viviendas .

para alcanzar el río y reconocer la vo-
cación fluvial que tiene Concepción. 

Considerará elementos básicos aso-
ciados a la recreación y turismo, “va-
mos a implementar un sistema de ilu-
minación diferenciado, acorde a las 
actividades que se lleven adelante en 
el parque,  para dar mayor seguridad. 
Creemos que  va a favorecer la valora-
ción de hitos urbanos naturales “. 

Tendrá una superficie de  56.482 
metros cuadrados, que implicarán 
una inversión de $3.842 millones. Su 
diseño contempla 455 días por lo que 

UDLA

se espera que pueda ser adjudicado 
a mediados de 2018. 

“Queremos usar elementos testi-
moniales como los adoquines para 
rescatar la historia del sector, diseñar 
un espacio para una feria que invite 
a las familias de Concepción a reco-
rrerlo, que de valor agregado a la eco-
nomía local.  

Además, se construirá esculturas a 
gran escales que sean visibles desde 
los puentes, plazoletas duras que 
aporten con información turística y 
cultural, construir ciclovías y esta-

reunión con los vecinos para detallar 
los avances del proyecto, que si bien 
no ha estado exento de dificultades, 
lo consideran exitoso.  

“Estamos hablando de un anhelo 
de la comunidad que tiene más de  80 
años, que muestra como la  política 
pública se hace cargo de estos temas, 
pero también cómo somos capaces 
como comunidad de empezar un de-
terminado proyecto. Aurora de Chi-
le ha tenido una amplia participa-
ción de los vecinos, de la  academia, 
arquitectos, gobierno local y otras 

cionamientos para que la gente llegue 
al parque, así como multicanchas y 
juegos de agua. 

Según Arévalo, el proyecto en su to-
talidad debería estar listo en 2020. 
Aseveró que les parece importante 
que, independiente de la nueva admi-
nistración que llegue, se mantenga la 
velocidad de trabajo que, según él, ha 
sido continuo y de la mano de los ve-
cinos, que va a permitir tener obras 
en el mediano plazo que mejoren el 
tejido urbano y social del barrio. 

En los próximos días tendrán una 

Estudiantes participan de proyecto en Aurora 
En la  recuperación de patrimonio intangible de Auro-

ra de Chile, llamado Los Retratos de Aurora, están par-
ticipando alumnos de Arquitectura de la Udla, gene-
rando la digitalización de fotografías que revelan el 
paso de los años del asentamiento histórico. 

Los estudiantes contribuirán a crear una muestra de 
fotografías tomadas por los mismos vecinos con cáma-
ras estenopeicas artesanales, realizadas con objetos 
significativos de sus habitantes y, los retratos internos 
que registró un grupo de fotógrafos insertados en la 
cotidianidad del lugar. 

En paralelo laboran en una muestra de teatro en for-
mato lambe lambe que cuente la historia de la pobla-
ción, mostrando sus hitos. 

“Está muy lindo, esto es una ayuda enorme de los estu-
diantes, ellos aportaron buscando nuestra historia y se 
hicieron parte de ella con este teatro. Queremos poner-
lo al servicio de la comunidad, para que conozcan nues-
tra historia y se mantenga en el tiempo”, afirmó la pre-

sidenta de la Junta de Vecinos de Aurora de Chile, Pris-
cila Hernández. 

“Cambiar el discurso, desde la polémica del paso del 
tiempo en relación a los cambios en infraestructura que 
ha experimentado esta zona de nuestra ciudad, a una 
mirada de rescate de lo intangible y patrimonial de quie-
nes con tanto esfuerzo han colonizado estos territo-
rios, permite poner en valor una experiencia de intercam-
bio cultural y humano. Para nuestra institución se vuel-
ve un hecho concreto de aporte, a través de estas expe-
riencias didácticas”, dijo la directora de carrera Arqui-
tectura de Udla, Blanca Celis. 

El docente a cargo del taller, Gino Schippacasse, reco-
noció que se trató de una muy buena experiencia para 
la carrera, “hemos salido del espacio arquitectónico 
para entrar en la representación escénica, los estudian-
tes supieron captar la diferencia y traducir algo que 
está en palabras a estas imágenes. Es muy enriquece-
dor”, precisó.
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Según Jessica Flores, en las 
últimas semanas, 11 
adolescentes han intentado 
acabar con su vida. 

Intentos  
de suicidio

Modelo de Salud 
Comunitario 

El actual Hospital San Agus-
tín de Florida trabaja bajo el 
modelo de salud familiar, es decir,  
atiende a todo el grupo familiar, 
con un equipo de cabecera que 
conoce a la familia y a la comu-
nidad. Así acerca la salud a la 
comunidad, principalmente a 
aquella con alta ruralidad. 

Tras el terremoto que azotó a 
la zona, como una forma de aten-
der rápidamente la emergencia 
generada por sismo. Pero sus 
instalaciones ya cumplieron su 
vida útil, pues además sufrieron 
daños producto del movimiento 
telúrico que se generó el 27 de 
febrero de 2010.

Fue construido  
en 1939
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Un cambio radical será el que 
presentará, a más tardar a media-
dos de noviembre, el Hospital San 
Agustín de Florida, pues de ser un 
centro de madera de sólo 1.600 
metros cuadrados, pasó a ser una 
estructura de hormigón armado, 
que cuenta con todas las normas 
estructurales antisísmicas exigi-
das  y, que casi triplica en metros 
cuadrados al antiguo inaugurado 
en 1939. 

En el centro de salud -que fue 
creado tras el gran sismo de la déca-
da de los 30’ para atender emergen-
cias-  está orientado para realizar 
atenciones de baja complejidad 
para más de 12 mil usuarios, ahora 
contará con áreas de servicios, hos-
pitalización y atención abierta, en 
3.994 metros cuadrados construi-
dos, emplazados en un terreno de 
1,4 hectáreas.  

En sí, el Hospital San Agustín 
contará con un área de atención 
ambulatoria (policlínico) con sie-
te  box multipropósito, un box gi-
necológico, dos clínicas denta-
les, un sector para tratar infec-
ciones respiratorias agudas (IRA) 
y otro para enfermedades respira-
torias del adulto (ERA). Además, 
tendrá una sala de rehabilitación 
y otra contemplada para trabajo 
grupal. 

En atención cerrada (hospitali-
zación) dispondrá de 16 camas, dos 
máximo por sala, con la posibilidad 
de habilitar cinco más y una sala de 
procedimientos. 

Urgencia y Samu dispondrán de  
una sala de partos, box de reanima-
ción, yeso, observación, procedi-
mientos, y recintos para ambulan-
cias. 

Para el área de diagnóstico ten-
drán equipos de imagenología, este-
rilización, lavandería, alimentación, 
y también farmacia.  

Mientras que para el área admi-
nistrativa hay espacios destinados 
para dirección, Some (Servicio de 
Orientación Médico Estadístico), 
contabilidad, personal y abasteci-
miento, entre otros. 

 Daniel Olivares, director del Hos-
pital San Agustín, explicó el proce-
so de equipamiento ya está en cur-
so, y el traslado debiera durar dos se-

chamos los sueños y desafíos que las 
propias personas de esta comuni-
dad tienen con este hospital”. 

De hecho, el director del Servicio 
de Salud Concepción, Marcelo Yéve-
nes, afirmó que están contentos por-
que “estamos saldado una deuda 
histórica con una población que de-
mandó este proyecto por muchos 
años y que ahora va a permitir brin-
darle mayor dignidad”.  

Jacqueline Barrientos, presidenta 
de Unión Comunal de Juntas de Ve-
cinos de Florida y líder del Consejo 
de Desarrollo Hospitalario, aseveró 
que están agradecidos por el logro. 
“La Presidenta (Michelle Bachelet) 
nos puso en el mapa de Chile porque 
nadie nos conocía antes de esta 
obra”, dijo. 

climatización, seguridad, mejoras 
en hotelería y, sobretodo, un edificio 
que acoge al paciente y su familia 
con la mayor calidad que  existe, 
todo atendiendo el modelo de salud 
familiar y comunitario”. 

Dicho modelo de atención es tan 
cercano a la gente que, hace una se-
mana, los funcionarios se reunie-
ron con los vecinos para participar 
de una jornada de hermoseamien-
to del lugar, plantando 140  árboles 
nativos en sus patios  como una for-
ma de dar el primer paso para el 
traslado del hospital hasta las nue-
vas dependencias.  

Para la gobernadora, Andrea Mu-
ñoz, indicó que “da un tremendo or-
gullo poder entregar infraestructu-
ra de salud de calidad, con estánda-
res internacionales (...) Es 
emocionante ver este hospital, des-
pués de haber estado cuando se ins-
taló la primera piedra, donde escu-

SE AMPLÍA DE 1.600 METROS CUADRADOS A 3.994

Hospital de Florida ya está terminado   
e iniciando proceso de equipamiento 

El centro de salud estará en marcha blanca por un tiempo, aún no definido. 
Director del lugar afirmó que no se tiene claro la fecha de inauguración.

manas, concluyendo con el cambio 
de pacientes hospitalizados y el cie-
rre de la urgencia del actual hospi-
tal , junto a la apertura de urgencia 
del nuevo establecimiento.  

La fecha de inauguración no está 
definida y está en fase de marcha 
blanca.  

Mayor dignidad  
 Daniel Olivares, director del Hos-

pital San Agustín, dijo que con el 
nuevo edificio se entregará digni-
dad a los usuarios y funcionarios,  
pues “ se consideró en la nueva obra 
contar con tecnología de punta, es-
pacios más amplios y confortables, 

El diputado Enrique van 
Rysselberghe, en compañía de la 
ex directora del Sename, Jessica 
Flores, interpusieron un recurso 
de protección a favor de los me-
nores que permanecen en el CIP 
CRC de Coronel. 

La acción legal fue presentada 
en la Corte de Apelaciones de Con-
cepción, en donde piden que el tri-
bunal de alzada una decena de in-
formes sobre las actuales condi-
ciones del recinto, entre ellas, la 
creación de protocolos y audito-
rias a lo que ocurre en el lugar. 

Según Jessica Flores, “se busca 

vicio y es verdad, ellos buscan lla-
mar la atención, pero por lo mal 
que se hacen las cosas”. 

En tanto, el diputado Enrique 
van Rysselberghe, explicó que “el 
Sename debe definir las acciones 
para remediar esta situación y su 
respectiva ejecución. En esto, debe 
intervenir el ministro de Justicia y 
espero que la nueva administra-
ción asuma pronto para remediar 
las cosas”. 

 Se espera un pronunciamiento 
por parte del tribunal de alzada 
durante la próxima semana. 
(MCB)

RAPHAEL SIERRA P.

intervenir el Sename, ahora, el ni-
vel central le está haciendo la pega 
a la dirección regional. Con esto, los 
jóvenes nos entregan señales de 
inoperancia e ineficiencia del ser-

Presentan acciones legales contra el Sename
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DESARROLLADO POR LA UDEC Y WELLNESS TECHNOLOGIES

E
n el año 2008, la 
e m p r e n d e d o r a  
penquista y funda-
dora de la empresa 
Wellness Technolo-
gies, María Loreto 
Ormeño, comenzó, 
de la mano de in-

vestigadores de la Universidad de 
Concepción, el estudio del com-
portamiento de un probiótico in-
corporado a un alimento. “Se tra-
taba de la cepa Lactobacillus Sa-
livarius LPM01 en un helado para 
uso en el ámbito oncológico”, ex-
plicó María Loreto.  

Uno de los aspectos que más 
llamó la atención de este probió-
tico es su origen, pues proviene 
de la leche materna, un alimen-
to cuyos beneficios en nuestros 
primeros años de vida, y sobre 
todo para reforzar nuestro siste-
ma inmune, están más que estu-
diados. Sin embargo, no todas las 
bacterias encontradas se com-
portaron de la misma manera: 
“Las características de esta cepa, 
la LPM01, se destacaron por so-
bre otras y pudimos constatar 
que puede ser acondicionada 
para ser incorporada en alimen-
tos, sin que se vean alterados ni su 
textura ni su sabor”.   

 
Aplicaciones 

Dadas las exigentes regulacio-
nes y necesidad de validación 
científica que se requiere para 
salir al mercado con un probióti-
co especialista, es decir, dirigido 
a pacientes de cáncer o inmuno-
deprimidos, la empresa decidió 
avanzar en paralelo en el ámbito 
generalista, desarrollando Lacte 
5, la marca que agrupa las distin-
tas aplicaciones que se han en-
contrado para la bacteria, que 
van desde tránsito lento hasta re-
cuperación del gusto en la terce-
ra edad. Este primer producto 
consiste en un mix de 3 cepas re-
lacionadas con la lactancia, L sa-
livarius LPM01, L rhamnosus y 
Bifido lactis para salud gastroin-
testinal. 

“Algunas condiciones de salud, 
como hinchazón, intolerancia a 
la lactosa, y diarrea del viajero, 
pueden mejorar significativa-
mente con el consumo de este 
producto”, explica María Loreto 
Ormeño.  

Algunos de los beneficios del 
Lacte5 son: Estimula el sistema 
inmunológico; ayuda a restable-
cer la microbiota normal; tiene la 
capacidad de sintetizar vitami-
nas, especialmente las del com-
plejo B; ayuda a prevenir infeccio-
nes gastrointestinales de origen 
bacteriano; tiene una demostra-
da capacidad inhibitoria sobre 
bacterias patógenas como E. coli, 
Salmonella, Shigella, entre otros; 
presenta actividad antioxidante. 

“Lacte 5, salud gastrointesti-
nal” obtuvo recientemente el Pre-
mio Pyme 2017 en la categoría In-
novación Científica, otorgado 
por el Comité de Desarrollo Pro-
ductivo de Corfo. 

Para la producción y comer-
cialización de Lacte 5, Wellness 
Technologies tiene firmado un 
contrato de licenciamiento ex-
clusivo por 20 años a nivel mun-
dial para uso de la cepa en apli-
caciones generalista en salud gas-
trointestinal ,  salud íntima e 

inmunoestimulante, pudiendo 
desarrollar alimentos o suple-
mentos alimenticios en estas 
aplicaciones. 

Wellness Technologies surge 
como un spin-off de un proyecto 
de desarrollo de un alimento fun-
cional basado en probióticos 
para aplicación oncológica, con-
tratado por Ormeño a la Univer-
sidad de Concepción. La investi-
gación y sus resultados fueron 
realizados por investigadores que 
se encontraban trabajando en el 
aislamiento de cepas probióticas 
en el Laboratorio de Bacterias 
Lácticas de la UdeC.  

Esta investigación concluyó en 
una solicitud de patente compar-
tida por la universidad y la em-
prendedora en Canadá y la Unión 
Europea para la aplicación onco-
lógica de la cepa LMP01, la que 
está en proceso de validación 
científica en España y que permi-
tirá a la empresa salir al mercado 
con otros productos para uso es-
pecífico en cáncer e inmunodepri-
midos. El licenciamiento de esta 
patente es exclusiva para 
Wellness Technologies desde el 
año 2013, fecha en la que se con-
cluyó la transferencia tecnológica. 

Todo el proceso fue liderado 
por la Directora de la OTL de la 
UdeC Sandra Araya y financiado 
en parte por Innova Bío Bío. 

Comercialmente, la empresa 
se encuentra en proceso de aso-
ciatividad con la industria far-
macéutica y alimenticia para el 
desarrollo conjunto de alimen-
tos y suplementos alimenticios 
basados en la cepa L salivarius y 
otras cepas de Lactobacilos y bí-
fido bacterias.  

Adicionalmente, la empresa se 
encuentra  desarrollando otros 
cuatro productos con la misma 
cepa y otros probióticos de reco-
nocido uso en Europa para dis-
tintas aplicaciones genaralistas, 
considerando personas y edades 
con requerimientos diferencia-
dos de vitaminas, minerales. 

Lacte 5 salud gastrointestinal 
es el primer producto desarro-
llado en formato cápsulas y se 
podrá adquirir a través de las pá-
ginas http://wellnesstechnol-
gies.cl o www.lacte5.cl   a partir de 
noviembre.

LANZAN INNOVADOR 
PROBIÓTICO CHILENO 
Y ES PENQUISTA
Los beneficios de la leche 

materna para la salud 
humana son 

mundialmente 
reconocidos, por lo que la 

emprendedora María 
Loreto Ormeño junto a 

investigadores de la 
UdeC, decidieron ir un 

paso más allá: desarrollar 
el primer probiótico 

chileno a partir de ésta. 

CIENCIA Y TECNOLOGÍA
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Defensores adelantan 
informe sobre cárcel del 
menores de Coronel 

COMISIÓN VISITÓ RECINTO LA SEMANA PASADA

El pasado miércoles 18 de octu-
bre, la Comisión Interinstitucional 
de Supervisión de los Centros Pri-
vativos de Libertad de Adolescen-
tes (Cisc), visitó el Centro de Inter-
nación Provisoria y Régimen Ce-
rrado de Coronel.  

Pese a que es una visita semestral,  
la instancia se adelantó unos días, 
a propósito de los hechos ocurridos 
tres días antes, cuando siete adoles-
centes intentaron agredirse y qui-
tarse la vida de distintas formas, 
en un hecho motivado por el ingre-
so de sicotrópicos al centro por par-
te de familiares. 

Y en la visita, el defensor juvenil 
Jaime Pacheco y la asistente social 
de la Defensoría, Fabiola Díaz,  pu-
dieron comprobar que no hay cam-
bios de importancia en el recinto: se 
mantienen las deficiencias en in-
fraestructura, en seguridad, y en el 
trato a los adolescentes.  

“Se mantienen las deficiencias 
del primer semestre. Y otras cosas 
se han agudizado, como el excesi-
vo ingreso de Gendarmería al re-
cinto y el ingreso de los jóvenes a 
celdas de castigo, lo que está abso-
lutamente prohibido. Si se des-
compensan lo trasladan allí y no 
queda registrado cuándo sale de 
ese lugar, entonces se mantienen 
esas prácticas cuestionables”, dijo 
el abogado.  

De hecho, tras las constantes crí-
ticas de la Cisc en éste y los informes 
anteriores, el seremi de Justicia, Jor-
ge Cáceres anunció el martes que 
esos espacios tendrán otro uso.  

Para ambos, el problema es que 
la prioridad en el centro “es que los 
adolescentes no se fuguen, pero no 
hay un efectivo y profesional traba-
jo de rehabilitación”, dijo Pacheco.  

En cuanto a los ingresos de Gen-
darmería, Fabiola Díaz explicó que  
se les dijo que eran  de carácter pre-
ventivo, “y eso no debe ser, porque 
sólo pueden entrar cuando hay una 
situación crítica”.  

En la infraestructura, “es deficien-
te la infraestructura con la que ope-
ran los talleres, ya que tienen con-
diciones de inseguridad por riesgo 
de incendios, lo que quedó consig-
nado en un informe de Bomberos. 
Y la habitabilidad de las casas de los 
adolescentes no pasarían ningún 
estándar de calidad: tienen mobilia-
rio escaso y  dormitorios sin venti-
lación”, planteó Díaz.  

Además, no hay preocupación en  
resocializarlos. “Hay que capaci-
tarlos para trabajar, porque no sa-
camos nada en tener un taller de 
cuero para hacer ‘chaucheros’ para 
el día de la mamá”, fustigó Jaime 
Pacheco”.  

Tras los intentos de suicidio de adolescentes, se constató 
el aumento de ingresos indebidos de Gendarmería, el uso 
de celdas de castigo y falta de cobertura en salud mental. 

rechos como niños y con una 
sociedad que les ha dado vuelta la 
espalda”, precisó Pacheco, quien 
agregó que eso explica por qué las 
familias o amigos  les entregan dro-
gas, aunque las autoridades no des-
conocieron que hay otras vías de in-
greso.   

“El ingreso de pastillas existe 
hace varios años, pero hoy se ha 
agudizado, y además que se produ-
jo este   consumo colectivo que vi-
sibilizó este problema”, dijo Fabio-
la Díaz. 

ROMILIO PASMIÑO G.

Otro gran problema del centro es 
que la Unidad de Corta Estadía, 
que  atiende a los adolescentes con 
problemas siquiátricos y de drogas 
no recibe a quienes han cumplido 
su mayoría de edad dentro del cen-
tro.  De los 70 que hay internos, 18 
son mayores de edad, que no tienen 
posibilidad de acceder a la oferta de 
salud mental del centro. “Enton-
ces tienen que ir a buscar un cupo 
a la red pública. Del centro se va al 
hospital de Coronel, luego al Hos-
pital Regional. Y si requiere hospi-
talización tiene que ser en la unidad 
forense donde hay adultos custo-
diados por Gendarmería, donde no 
hay muchos cupos al alcance de 
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están en el recinto. De ellos, 
18 son mayores de edad. 
Son 48 imputados y 22 
condenados. 

adolescentes
70

en Justicia Juvenil son 
visitados dos veces al año 
por esta comisión. 

Los centros de 
menores 

Sename nacional 
ordenó nuevas 
medidas en el centro

La semana pasada, visitó el cen-
tro la jefa de Justicia Juvenil de la 
dirección nacional de Sename, 
Carolina Báez, quien Báez confir-
mó que las autoagresiones de los 
jóvenes  son gatilladas  por el con-
sumo de drogas que ingresan las 
visitas, específicamente sicotró-
picos y  anunció que ya se empe-
zó a trabajar con perros detecto-
res de drogas; se está trabajando 
con Salud para enviar a los jóve-
nes a otras unidades si la necesi-
dad traspasa los cupos y se está 
trabajando en las rutinas de los ado-
lescentes en el centro.

ellos, entonces es una atención 
poco eficiente y poco oportuna”, 
explicó la asistente social.  

Precisamente, ambos coincidie-
ron en que eso tiene que cambiar, 
porque antes se ingresaba mari-
huana al centro, “pero hoy hay con-
sumo de benzodiazepinas, que ge-
nera otros episodios conductuales 
en los adolescentes que son de un 
manejo mucho más complejo”, de-
nunció Fabiola Díaz.  

Ambos además agregaron en que 
se debe tener en cuenta que se está 
hablando de adolescentes que vie-
nen de familias vulnerables, “y an-
tes de ser victimarios han sido víc-
timas de la vulneración de sus de-
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Concepción registra más de 130 casos  
de prematuros con patologías cardíacas

ENFERMEDAD SE ASOCIA A MADRES QUE SUFRIERON RUBÉOLA EN LA GESTACIÓN O CONSUMO DE ALCOHOL, ENTRE OTROS

Si bien, ya comenzó la primave-
ra, las bajas temperaturas y el ha-
cinamiento al que se ve expuesta la 
población siguen generando una 
alta circulación de virus respira-
torios en la zona.  

De hecho, según el último infor-
me entregado por la Seremi de Sa-
lud, en la Región hay más de 3.329 
virus respiratorios circulando, 
siendo el sincicial, VRC, el con ma-
yor prevalencia superando los 
1.800 casos detectados en los cen-
tros centinela de la red pública.  

 Dicho virus, constituye una de la 
mayores fuentes de contagio, espe-
cialmente, para menores prema-
turos con cardiopatías congénitas, 
malformación del corazón, que en 
algunos casos podría llevarlos a la 
muerte si no reciben la atención es-
pecializada a tiempo. .  

Jaime Tapia,  cardiólogo pedia-
tra, jefe del Servicio Pediatría del 
Hospital Guillermo Grant Bena-
vente y director de la Sociedad Chi-
lena de Pediatría, explicó que la 
incidencia mundial en casos de ni-
ños nacidos  prematuros con pato-
logías congénitas cardíacas es de  
ocho a 10 por mil nacidos vivos, in-
dependiente de la raza o género.  

En Chile se esperan alrededor de 
2.500 recién nacidos con cardio-
patía congénita al año. 

- En general, cuáles son los 
tratamientos que requieren. 

- Un tercio de ellos requerirá ci-
rugía urgente en la primera sema-
na o el mes de vida -con letalidad 
que varía según la anatomía entre 
5-15% por acto quirúrgico- mien-
tras que otro tercio no requerirá ci-
rugía y el otro dependerá de su evo-
lución natural, que varía según fac-
tores genéticos y ambientales.  

La miocardiopatía hipertrófica 
(engrosamiento exagerado del 
miocardio, ocurre en uno de cada 
500 habitantes, y es una de las cau-
sas de muerte súbita en población 
adolescente y adultos jóvenes de-
portistas. En Estados Unidos es  la 
principal causa de muerte en de-
portistas. 

- ¿Y a nivel regional? 
- La incidencia estimada de ca-

sos nuevos al año en el Servicio de 
Salud Concepción es de 130 casos, 
se contabilizan en Arauco 27, Bío 
Bío  58 y Ñuble 64.  

El centro de referencia para 
diagnóstico fetal es el Hospital 
Guillermo Grant Benavente de 
Concepción. Anualmente se deri-
van de urgencia 12-15 gestantes a 
Santiago, con cardiopatías graves, 
para mejorar la sobrevida del re-
cién nacido.  

La sobrevida actual promedio 
de todas las cardiopatías congéni-
tas es de alrededor del 70% a cin-
co años. 

Con un tratamiento adecuado el 70% de los enfermos tiene una posibilidad de sobrevida a cinco 
años. Son considerados el grupo más vulnerable ante virus respiratorios como el sincicial. 

- ¿Cuáles son las principales 
cardiopatías congénitas que 
existen y a cuáles se enfrentan 
los prematuros? 

- En el desarrollo embrionario, el 
corazón humano se forma en las 
primeras 12 semanas del embara-
zo. Existen más de 60 combinacio-
nes de anomalías en el desarrollo 
del órgano. En muchas, la lesión es 
tan severa que es incompatible con 
la vida y el feto se aborta en forma 
natural y otras llegan al término del 
embarazo. Hoy existe tecnología 
para detectarlas dentro del  útero, 
e incluso, en algunos países desa-
rrollados existen técnicas para in-
tervención con o sin cirugía in úte-
ro, con resultados satisfactorios. 

- ¿Son desconocidas? 
- Las causas son en su mayoría 

desconocidas (70%), pero existe evi-
dencia asociada a madre es que con-
traen rubéola durante la gestación, 
consumo elevado de alcohol (sín-
drome alcohólico-fetal), y algunas 
genopatías o cromosomopatías con 
herencia recesiva o dominante.  

El Síndrome de Down o trisomía 
21, tiene un 50% de probabilidad de 
asociarse a un defecto del tabique 
auricular y ventricular, llamado ca-
nal auriculoventricular.  

Además, un 20% de la población 
sana, tiene anomalías en la válvu-
la aortica conocida como aorta bi-
cúspide, que en su mayoría no re-
quiere operación, a menos que ge-
nere una obstrucción significativa 
en la salida de sangre oxigenada al 
resto del cuerpo. Hay síndromes 
que en el 100% tienen cardiopatía 
y son incompatibles con la vida. 

La mayor cantidad de niños que 
nacen con cardiopatía son produc-
tos de embarazos normales y no 
del grupo de mayor riesgo (hijos de 
madres diabéticas insulinodepen-
dientes, de padres con cardiopatía 
o con hermanos consanguíneos 
afectados). 

El grupo de cardiopatías más fre-
cuente en el mundo es el de las 
anomalías del tabique interauri-
cular, interventricular o de comu-
nicación interventricular. 

-¿Cómo influye en los prema-
turos con cardiopatías congé-
nitas el padecer enfermedades 
respiratorias y virus sincicial? 

- Según el grado de prematuri-
dad aumenta el riesgo de secuelas 
pulmonares. El pulmón humano 
no está maduro al término del em-
barazo, termina su desarrollo cer-
ca de los 4 años de edad. 

Entonces al nacimiento prema-
turo es un pulmón muy inmaduro, 
(mientras más prematuro el parto 
menos desarrollo de bronquios y 
alveolos. En la medida que el niño 
nace y genera pulmón nuevo y 
sano, va recuperando capacidad 
respiratoria. Por eso es tan impor-
tante que en la vida post natal los 
prematuros no tengan infecciones 
respiratorias. 

- ¿Cuáles son las principales 
consecuencias que implica? 

- La principal secuela es la displa-
sia broncopulmonar (DBP) que se 
genera por el uso de oxígeno neo-
natal en altas concentraciones y 
la presión positiva del Ventilador 
Mecánico. 

Para los niños prematuros, se-
gún las semanas de gestación y 
peso al nacer, con o sin DBP la Ley 
Ricarte Soto les otorga gratuita-
mente la vacuna Palivizumab  an-
tes del alta hospitalaria y al año de 
edad. Esta vacuna reduce el ries-
go de contraer VRS y sus conse-
cuencias. 

En niños de término, con car-
diopatía congénita que requieren 
cirugía, también se recomienda 
esta vacuna. 

Algunos tipos de cardiopatías 
congénitas, que aumentan o redu-
cen el flujo pulmonar por cortocir-
cuitos o “Shunt” sanguíneos, dis-
minuyen la capacidad de defensa 
de la mucosa bronquial y el VRS 
produce daño más extenso y seve-
ro, por lo que el riesgo de muerte 
aumenta.  

-¿Qué tratamientos existen 
para prevenir la enfermedad en 
ellos? 

- Desde mediados del 2005, con 
el primer decreto AUGE, existen 
garantías explícitas para este pro-
blema de Salud, y la evaluación 
hasta el 2015 muestra mejorías en 
la sobrevida, pero a una velocidad 
menor que en el decenio previo y es 
porque faltan camas quirúrgicas 
para dar cobertura de oportuni-
dad en los centros terciarios. 

En general, un 10% de los naci-
mientos en Chile son prematuros, 
antes de las 38 semanas de gesta-
ción, y en ellos prevalece permea-
ble un conducto vascular, entre la 
arteria aorta y la arteria pulmo-
nar, llamado conducto arterioso, 
que complica la función cardio-
rrespiratoria y, que  en los casos 
más severos que no responden a 
tratamiento farmacológico se de-
ben operar. El límite de viabilidad 
son los recién nacidos prematuros 
mayores de 800 gramos. En el Re-
gional se realiza esta cirugía en 
unos 10 casos al año, con excelen-
tes resultados.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

FRASE

“El síndrome de Down tiene  
un 50% de probabilidad de 
asociarse a un defecto del 
tabique auricular y ventricular”. 
 
Jaime Tapia,  cardiólogo pediatra, jefe del 
Servicio Pediatría del Hospital Guillermo Grant 
Benavente y director de la Sociedad Chilena 
de Pediatría.
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Reconocido por su aporte al folclore y 
las tradiciones en nuestra región, 
pocos saben que en sus años de 
juventud se hizo un nombre en el 
fisicoculturismo, levantando pesas y 
desafiando al mundo, décadas antes 
de la aparición de los esteroides. 

La faceta más desconocida del 
Huaso Puentes en su centenario

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN PALABRAS DE SU AMIGO, EL INVESTIGADOR ALEJANDRO MIHOVILOVICH

Los penquistas del lejano si-
glo XX, que tuvo en nuestra ciu-
dad tiempo de alegrías, de telú-
ricos movimientos, de angustias 
y reconstrucción, de movimien-
tos sociales, nuevas ideas y per-
sonajes dentro de los cuales po-
demos destacar, los que aún que-
dan en el recuerdo y la retina del 
penquista, entre ellos podríamos 
nombrar a Críspulo Gándara, al 
famoso pata bendita, (Osvaldo 
Castro), el cacharro Tibot, el pes-
cado Gaete, el chascón Río, nues-
tro popular condorito Toledo de 
Deportes Concepción, el perio-
dismo Bernardo Pelén, Arnoldo 
Peña, el León de Collao, y entre 
todos estos típicos personajes de 
nuestra ciudad, no puede ni debe 
faltar, nuestra centenario “Hua-
so Puentes”, al cual rindo hoy un 
sentido homenaje con motivo de 
cumplirse el día 24 de octubre 
del año en curso, 100 años de su 
nacimiento. 

En el recuerdo y el corazón, de 
cada chileno bien nacido, tanto 
en las pampas del norte como en 
los hiélidos glaciares de la Pata-
gonia, o el sector central del país, 
vibran con un sentimiento pa-
triótico que se refleja en una se-
rie de tradiciones que poco a 
poco se han ido diluyendo en 
nuestro querido Chile, y que per-
sonajes como nuestro Huaso 
Puentes, mantuvieron de por 
vida. 

Aún hoy, al pasar por calle Ren-
go, mi vista se dirige al antiguo 
lugar donde mi memoria sigue 
viendo bellos chamantos, estribo 
labrados de madera, correas, za-
patos de huaso, olletas, y en la 
puerta del local, como adorando 
el fogón, diría el poeta, mi queri-
do amigo Huaso Puentes, guita-
rra en mano ensayando una to-
nada, o poniendo música a al-
gún poema o, preparando en su 
ágil mente de payador alguna dé-
cima chispeante que sacara el 
aplauso de la Galería o quizás 
recordando el cabalgar de sus 
mancos brujo, ella no más, chi-
rón, armonioso, instruido o yes-
quero, y porque no haciendo me-
moria de sus años de juventud, 
cuando premunido de viril es-
tampa, desarrollaba el deporte 
de la halterofilia, levantando pe-
sas y desafiando al mundo. 

Hoy te recuerdo querido ami-
go Huaso Puentes, porque pu-
siste en mí una chispa de alma 
criolla y tu amor por Chile, al 
cual siempre representaste, no 
disfrazado, sino vestido digna-
mente con nuestros ropajes de 
huaso, apodo que llevaste a la 
muerte y que hoy estarán lucien-
do en algún lugar del firmamen-
to, montado en alguno de tus po-
tros, portando una bella manta 
de Doñihue, para luego de reali-
zarle a San Pedro un lindo mane-
jo de riendas, acompañado de tu 
fiel perro ovejero Gueñi, tomar-
te un trago de vino y cantarle 
una tonada. 

Creo de alguna manera, inter-
pretar el sentir de los que te co-
nocieron, y si por ahí nos volve-
mos a encontrar, decirte que aquí 
no te olvidaron, tan sólo espera-
mos tu regreso. 

GENTILEZA ARCHIVO FOTOGRÁFICO DE ALEJANDRO MIHOVILOVICH
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción 
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Estadio El Morro “Ramón Unzaga Asla”
Debe su nombre al vasco-chileno radicado en 

el puerto que popularizó en 1914 y en ese lugar, 
la famosa jugada llamada “chilenita”. Ubicado en 
la calle Jordán Valdivieso, es el recinto deportivo 
más antiguo de Chile. El fútbol en Talcahuano ha-
bía nacido el año 1896, a iniciativa de un vecino 
inglés residente, Guillermo Applegath. Desde 
comienzos del siglo XX el lugar fue utilizado como 
cancha de fútbol, aprovechando el público la 
pendiente natural del cerro para observar los par-
tidos. En la parte superior del peñón funcionó du-
rante décadas un fuerte de la Armada. 

El estadio como tal sólo se habilitó en 1949, lue-
go del nacimiento del Club Naval, en 1944, que 

convirtió el recinto en su reducto.  Allí se dispu-
taron los clásicos Naval-Fernández Vial con más 
de 10 mil personas. También fue escenario de 
matchs internacionales ante Libertad, de Paraguay; 
Austria, de Viena; y Defensor, de Uruguay.  En 1962 
se inauguró el pasto de la cancha central y gra-
derías con un partido entre  Naval y la Selección 
Chilena. 

En febrero de1963 Naval enfrentó allí al Santos, 
de Brasil, con Pelé a la cabeza, una fiesta que pre-
senciarion casi 20 mil personas. 

 
Juan Costa T., Periodista y  
Profesor de Historia y Geografía

PROYECTO FINANCIADO 
POR EL FONDO DE MEDIOS 
DE COMUNICACIÓN 2017

DÓNDE ESTOY PARADO

OJO DE DRON

RAPHAEL SIERRA P.
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El 50% de las empresas en Chile no 
tiene más de 14 años de existencia

RADIOGRAFÍA A LAS ENTIDADES CHILENAS IMPULSADA POR EL MINISTERIO DE ECONOMÍA

Un reciente estudio del Minis-
terio de Economía, confirma la 
heterogeneidad de la realidad 
empresarial chilena, que al 2016, 
fecha del levantamiento de la 
Cuarta Encuesta Longitudinal 
de Empresas, la distribución a 
nivel de tamaño no ha variado 
respecto del 2014, siendo las 
pymes el tipo de empresa predo-
minante en el país (52%), segui-
do por las microempresas (45%) 
y muy lejanamente por las gran-
des empresas (3%).  

Y, un 90% de las compañías tiene 27 años o menos.  
Asimismo, el 34% de las empresas se concentran en el sector comercio y el 49% 
se constituyen como personas naturales.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

FUENTE: MINECON CREDITO • DIARIO CONCEPCIÓN
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COMPOSICIÓN DE LAS EMPRESAS POR SECTOR Y TAMAÑO (%SOBRE EL TOTAL DE EMPRESAS EN CADA ESTRATO-2016-

La desagregación a nivel de sexo sólo 
está disponible para las organizacio-
nes jurídicas del tipo persona natural y 

EIRL. En ambos tipos, los hombres repre-
sentaron una mayor participación que 
las mujeres, siendo esta mayor en las EIRL 

(77,1%) que en las personas naturales 
(60,7%). 

Desde el punto de vista del tamaño de 

PARTICIPACIÓN DE MUJERES SEGÚN TIPO ORGANIZACIÓN JURÍDICA, POR TAMAÑO DE EMPRESA

Las pymes son las de mayor 
participación porcentual den-
tro de la distribución de empre-
sas alcanzando un 51,9%, le 
siguen de cerca las micro con 
un 44,9%, mientras que las 
grandes empresas represen-
taron sólo un 3,2%. 

A nivel de sector económi-
co, las dos más predominan-
tes fueron comercio (34,5%); y 
transporte y almacenamiento 
(10,5%), industrias manufac-
tureras (10,2%), agro-silvicul-
tura y pesca (10,1%) y cons-
trucción (9,8%).

la empresa, la participación de 
las mujeres alcanza su máximo 
en las microempresas, porcen-
taje que va descendiendo a medi-
da que las empresas se hacen 
más grandes. Dicha dinámica 
se replica tanto en las EIRL como 
en las personas naturales. 

 
Un 97,7% de son sólo de pro-

piedad privada nacional, muy 
por detrás se encuentran las 
empresas que son sólo de pro-
piedad privada extranjera (1,4%), 
seguido de las empresas que 
son sólo de propiedad estatal 
(0,5%).  

En las grandes empresas el 
porcentaje de firmas que poseen 
mayoritariamente propiedad 
extranjera aumenta a un 14,2%.

Y son muy jóvenes, de hecho, la 
mitad (50%) tiene a lo más 14 años 
y un 40% se sitúa en el rango de en-
tre 15 y 27 años. El restante 10% 
son empresas maduras que supe-
ran los 28 años, encontrando in-
cluso, firmas que llevan más de un 
siglo de operaciones.  

Y a nivel de sector económico 
comercio (35%), transporte y al-
macenamiento (11%), indus-
trias manufactureras (10%) y 
agro-silvicultura y pesca (10%) 
y construcción (9,8%), fueron 
los sectores con mayor repre-
sentación. 

 Organización jurídica 
En cuanto a la organización 

jurídica, casi la mitad de las em-
presas en Chile funcionan como 
persona natural (49,1%), lo que 
es razonable considerando la 
alta participación de las mi-
croempresas y pymes dentro de 
la encuesta. Constituirse de esta 
forma, es la forma más simple 
de organización para una mipy-
me, no obstante, desde el punto 
de vista del patrimonio también 
podría ser la más arriesgada, 
puesto que este tipo de empresas 
hace frente a sus obligaciones 

con todo el patrimonio de la per-
sona natural. La segunda forma 
de organización jurídica más 
preferida, fue la Sociedad de Res-
ponsabilidad Ltda. (33,4%), que 
puede estar constituida por va-
rias personas naturales o incluso, 
una combinación de personas 
naturales y jurídicas. A diferen-
cia de las empresas que funcio-
nan como personas naturales, 
desde el punto de vista patrimo-
nial, la responsabilidad de cada 
miembro está estrictamente li-
mitada a lo estipulado en la escri-
tura de constitución.  

Desafíos 
El gerente general de la Cáma-

ra de la Producción y del Comer-
cio de Concepción, Ronald Ruf, 
dijo que “si consideramos que te-
nemos bajas tasas de natalidad, 
el tamaño del mercado seguirá 
siendo limitado y afectará e l 
crecimiento. En consecuencia, 
las empresas que busquen crecer, 
deben tener su mirada puesta en 
los mercados internacionales  
o diversificar su oferta. Lo ante-
rior, hace relevante fortalecer  los 
instrumentos de apoyo a los ex-
portadores y avanzar a la venta-
nilla única, para facilitar el pro-
ceso. Así como también, incenti-
var la innovación, que genere 
nuevas líneas de productos y/o 
servicios,  o mejorar la producti-
vidad y eficiencia de los actuales 
procesos; y la asociatividad, para 
lograr los volúmenes que países 
como China demandan”. 

En tanto, el economista de la 
Universidad del Bío Bío y asesor 
de Corbiobío, Ariel Yévenes, cen-
tró el foco en las limitaciones al 
crecimiento que perciben las em-
presas como muy importantes. 
Tanto la alta competencia como 
la demanda limitada constitu-
yen dos factores que pueden 
comprenderse en un solo fenó-
meno en torno al cual tienden a 
actuar recursivamente, dijo.  

“En efecto, un factor singular 
del escenario competitivo con-
temporáneo reside en la necesi-
dad de generar procesos de máxi-
ma eficiencia y ello se encuentra 
fundamentalmente determinado 
por la condicionante de un mer-
cado más bien pequeño, como lo 
es en el caso de la economía chi-
lena, donde a su vez se ha incre-
mentado fuertemente la compe-
tencia en muchos sectores. Estos 
dos factores determinan que los 
precios tiendan a ir constante-
mente a la baja y por tanto, la efi-
ciencia productiva y el alcance 
de menores costos se tiende a 
buscar fundamentalmente a tra-
vés del desarrollo de economías 
de escala, cosa que se complejiza 
marcadamente en un contexto 
de mercado de tamaño más bien 
limitado, como se ha señalado”.  

 
Entorno comercial 

En relación al entorno comer-
cial, los datos indican que casi un 
tercio de las empresas (32%) 
cuentan con un cliente (empresa) 
que anualmente representa más 
del 50% de sus ventas (excluyen-
do ventas a hogares), lo que no es 
menor considerando que tal ni-
vel de dependencia incrementa 
fuertemente el riesgo comercial. 
Si bien se podría pensar que este 
es un fenómeno más bien propio 
de las mipyme, la ELE4 muestra 
que es algo transversal a la masa 

IPC
Septiembre

Anual

-0,2%
1,5%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio -0,7%

BOLSAS DE VALORES (VIERNES 27/10/2017)
Ipsa 5.516,46

COMMODITIES  (VIERNES 27/10/2017)

+0,39% Iqpa 27.657,71 +0,33%

Celulosa NBSK (US$/Ton)$ 920,16 Cobre (US$c/libra) $315,93
H. de pescado (US$/Ton)$1.425,00 Petróleo (US$) $ 52,64

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS  (VIERNES 27/10/2017)

UTM OCTUBRE

$46.786,00

$26.638,34
Dólar Observado $629,62 Euro $ 733,18
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PROPIEDAD DE LAS EMPRESAS SEGÚN TAMAÑO

Se constata que un 97,7% de son sólo de propiedad privada nacional, muy 
por detrás se encuentran las empresas que son sólo de propiedad privada extran-
jera (1,4%), seguido de las empresas que son sólo de propiedad estatal 
(0,5%). En tanto, el 0,9% restante se reparte en empresas de propiedad mix-
ta. 

A nivel tamaño, se mantiene la supremacía de la propiedad nacional, no obs-
tante, en las grandes empresas el porcentaje de firmas que poseen mayori-
tariamente propiedad extranjera aumenta a un 14,2%, mientras que en las pymes 
sólo se registra un 1,2%

Durante el año 2016 el 48,3% de las firmas en el país son familiares, algo 
menos que en 2014, cuando el 50% de las empresas dijeron ser familiares. 
A nivel de estrato, se observa un comportamiento parecido entre las microem-
presas y las pymes, mientras que las grandes muestran una menor partici-
pación mayoritaria de una familia. De hecho, mientras en las microempresas 
y las pymes el 48,7% y 48,6% respectivamente son empresas familiares, en 
las grandes empresas esta cifra se reduce a 39,8%.  

A nivel de sector económico, actividades de alojamiento y de servicios de 
comida es el sector con mayor cantidad de empresas familiares (57,5%). 

 EMPRESAS FAMILIARES SEGÚN SECTOR ECONÓMICO
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empresarial chilena. Ahora bien, 
si es que el porcentaje de ventas 
a un cliente principal se reduce 
del 50% al 25%, aparecen dife-
rencias entre las empresas de los 
distintos estratos, así, mientras 
en las grandes empresas y las 
pymes el 51% reporta tener un 
cliente con ventas concentradas, 
en las micro solo el 40,7% tiene. 
A nivel de sector económico, los 
que tienen mayor cantidad de 

empresas con ventas concentra-
das fueron agro-silvicultura y 
pesca (89%) y explotación de mi-
nas (80%), por el contrario, los 
con menos ventas concentradas 
fueron actividades de alojamien-
to (17%) y actividades artísticas 
(17%).

CAROLINA ECHAGÜE M.

COLUMNA

Otra de las acciones a seguir en la 
búsqueda del Santo Grial Empresa-
rial es el poder tener una visión de 
la organización que se desea cons-
truir, y esta debe ser la de una gran 
familia empresarial, en donde exis-
tan roles y funciones muy bien de-
finidos de las acciones a construir 
por cada uno de los miembros de 
esta gran familia, por lo cual es im-
portante destacar que cada cola-
borador de la empresa debe sentir-
se y ser considerado por sus pares y 
superiores como un miembro de la 
gran familia de la empresa que se 
desea coconstruir, para ello el desa-
rrollo organizacional debe ser inte-
gral, saludable y sustentable en el 
tiempo, ya que juega un rol impor-
tante en el futuro de la empresa y 
debe trabajarse día a día en accio-
nes concretas a seguir: primero 
orientadas a cada colaborador, en 
donde se debe tener muy claro que 
cada colaborador es una persona y 
es parte de tu familia empresarial, 
por lo cual los valores que se deben 
alinear están en la búsqueda del 
amor y conciencia, felicidad y bie-
nestar, acción y coconstrucción, ex-
periencia y aprendizaje, y por últi-
mo potenciar su creatividad, estos 
son valores básicos que se deben 
trabajar, si pensamos en nuestras fa-
milias y en el diario vivir con los 
nuestros creo que son los mismos 
valores que inculcamos para que 
seamos personas de bien en la co-
munidad. 

El resultado de trabajar con estos 
valores va a generar experiencias 
maravillosas en la convivencia dia-
ria y ganas de levantarse a trabajar 
día a día, adicionalmente muy bue-
nas relaciones intrapersonales e in-
terpersonales enriquecidas, nutriti-
vas, saludables y sostenibles en el 
tiempo, se generará un proceso de 
sustentabilidad colectiva en don-
de todos los miembros de la organi-
zación sabrán su rol y lo precioso 
que es su quehacer y el del otro en 

coconstruir una visión orientada a 
una estrategia única no egoísta y 
solidaria, las personas se sentirán 
que están creciendo a través de una 
autorrealización de ellos mismos 
en su actividades diarias con un 
alto valor personal y organizacional, 
la empresa entrará en un proceso de 
crecimiento con efectividad y mejo-
ramiento continuo de las acciones 
para coconstruir una mejor comu-
nidad empresarial, no sólo su entor-
no se verá beneficiado, si no que el 
de toda la comunidad en donde la 
empresa interactúa, y la innovación 
y transformación será una conse-
cuencia de todo este proceso por lo 
constantemente están en búsqueda 
las empresas del pasado y mañana 
hacia una mejor sociedad. 

Los modelos tradicionales actual-
mente están orientados a mejorar 
las conductas de las personas, y en 
estos modelos se tiende a descuidar 
las actitudes, por lo cual los compor-
tamientos deseados no son susten-
tables en el tiempo y los colabora-
dores regresan rápidamente a las 
malas prácticas, por lo cual se debe 
iluminar el camino de búsqueda del 
santo grial empresarial en acciones 
que se orienten a formar una gran 
familia, y los líderes y colaboradores 
deben tener claro los valores que se 
deben desarrollar, siendo el princi-
pal valor el amor, por el cual nacen 
las familias, crecen y se hacen sos-
tenibles en el tiempo, en la medida 
que cada integrante de la familia 
empresarial entienda la importan-
cia de este valor y el rol que juega 
dentro de la organización el creci-
miento no será sólo personal, sino 
grupal y de toda la comunidad que 
conforma una gran familia empre-
sarial. 

En las próximas publicaciones 
iremos develando otras acciones a 
seguir para quienes deseen iniciar el 
camino de búsqueda de un “Santo 
Grial” empresarial para una socie-
dad mejor.

En la búsqueda del Santo Grial 
Empresarial - Parte VI – Una 
gran familia.

Gastón González Vuscovic 
CEO de The Point Solutions
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LA HISTORIA DATA DE 2008 CUANDO SC DECIDIÓ COMPRAR LA CADENA KEYMARKET A LOS HERMANOS REPETTO 

La historia data de 2008 cuando el 
fondo de inversiones Southern Cross 
(SC) decidió comprar Keymarket -
supermercados con presencia en el 
sur del país- a los hermanos Repetto. 
La operación se concretó por 
US$121 millones, pero los antiguos 
controladores decidieron participar 
de la nueva compañía a través de 
Omega, subsidiaria del fondo SC La-
tin America Private Equity Fund III, 
en el que invirtieron unos US$36 mi-
llones mediante Agrícola Corniglia 
Limitada. 

Tras esa operación, SC creó el gru-
po Supermercados del Sur, el que 
posteriormente formó parte de SMU, 
holding ligado a la familia Saieh, con-
trolador de Copesa, empresa que 
edita Pulso. 

En el pacto de accionistas se esta-
bleció una opción de venta obligato-
ria de acciones (PUT), el cual estipu-
laba que la firma ligada a SC estaría 
obligada a comprar la participación 
de Corniglia en caso de cumplirse 
una serie de hitos. Para la familia 
Repetto, éstos se dieron, pero no 
para Southern Cross. 

Las condiciones para que se acti-
vara el PUT apuntaban a que SMU 
inscribiera sus acciones en el Regis-
tro de Valores de la SVS en hasta seis 
años desde la firma del pacto, lo que 
se cumplía en septiembre de 2014, 
esto con el objeto de que se pudieran 
transar sus acciones en Bolsa. De no 
concretarse, entonces se activaba la 
opción de compra 

Las diferencias tienen a los ejecu-
tivos de SC dando explicaciones ante 
las AFP, tras haber perdido un juicio 
arbitral iniciado por Corniglia. 

¿La razón? Entre los inversio-
nistas del fondo SC Latin America 

Southern Cross sale a dar explicaciones a 
las AFP tras perder juicio por US$50 mills
Fondo ligado al empresario Raúl Sotomayor perdió un juicio arbitral iniciado por sus socios en 
Supermercados del Sur. Administradoras están invertidas a través de fondos de BTG.

ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

Private Equity Fund III hay dos 
vehículos de inversión ligados a 
BTG: Private Equity II y Private 
Equity III. A su vez, éstos tienen en-
tre sus aportantes a cuatro de las 
seis administradoras: Capital, Cu-
prum, Planvital y Provida; además 
de las aseguradoras de vida Con-
sorcio, EuroAmerica y CN Life. 

Quienes conocen del proceso co-
mentan que tan pronto Southern 
Cross fue informado de la resolu-
ción del tribunal, envió una carta 
a sus aportantes explicándoles la 
situación. 

Sin embargo, comentan que la 
misiva no ahondó en detalles res-
pecto de la resolución, por lo que es-
tarían a la espera de más antece-
dentes, como la implicancia que 
tendrá el haber perdido, el tiempo 
que podría tardar el proceso de que-
ja iniciado por SC y qué medidas 
van a tomar en caso de perder en esa 
instancia. 

Según dio a conocer El Mercurio, SC 
deberá pagar unos US$50 millones. 

Pero más allá de esas consultas, 
fuentes comentan que el hecho de 
que estuvieran involucradas las AFP 
obligó a BTG a ponerse en contacto 
con ellas, al tiempo que decidió agen-
dar reuniones entre las administra-
doras y SC, con la participación de 
un representante de la AGF de BTG, 
para entregar más antecedentes. Las 
reuniones se darán durante el trans-
curso de esta semana. 

 
El recurso de queja 

 
Luego de que el arbitro, Víctor 

Vial del Río, le diera la razón a Cor-
niglia, Southern Cross interpuso 
un recurso de queja ante la Corte de 
Apelaciones de Santiago. El texto, 
apunta al actual del arbitro, quien 
“optó por fallar contra texto con-
tractual y legal expreso y, en el pro-
ceso lógico de construir su deci-
sión, incurrió en incongruencias 
procesales, contradicciones argu-
mentativas, saltos lógicos y, lo que 
es más grave, funda su decisión -al 
menos en lo que dice relación con 
el cumplimiento de la condición 
negativa- en meras especulaciones 
u opiniones, apartándose del méri-
to de autos, todo lo cual constituyen 
faltas o abusos graves”.
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Prevén inflación de 1% en abril 2018
Si bien hacia la segunda parte del próximo año, las expecta-

tivas esperan una aceleración de los precios, no logrará supe-
rar el 2,5% de variación anual hasta fines del horizonte de pro-
yección, es decir, 2 años, por lo que sólo se acercará a 3% a fi-
nes de 2019.

121
Millones de dólares fue el monto con 
que se concretó la operación de venta 
de la cadena Keymarket.  

36
Millones de dólares fue la cantidad que 
invirtió mediante Agrícola Corniglia 
Limitada  el antiguo controlador.
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COMUNIDAD OPERA COMO UNA FORMA DE POTENCIAR LOS SERVICIOS LOGÍSTICOS LOCALES
Diferentes empresas y or-

ganismos públicos y priva-
dos, se reunieron para cele-
brar el primer aniversario de 
la Comunidad Logística Por-
tuaria Talcahuano (Comlog),  
instancia en que se presenta-
ron los avances y logros de la 
comunidad en su primer año 
de trabajo. 

La actividad realizada en 
el Hotel Radisson, contó con 
la participación de represen-
tantes de diferentes organis-
mos vinculados a la actividad 
logística y portuaria de Talca-
huano como Consejo Ciudad 
Puerto de Talcahuano, la 
Mesa Comex, el Comité Por-
tuario de Coordinación de 
Servicios y más  de veinte em-
presas de la Comunidad Lo-
gística Portuaria de Talcahua-
no, compuesta por los actores 
logísticos presentes en la co-
muna puerto, que preside 
Portuaria TSV. 

Juan Antonio Señor, seremi 
de Hacienda  y  miembro  de 
la Mesa Comex del Bío Bío, 
manifestó: “el trabajo realiza-
do por la comunidad tiene 
una tremenda importancia, 
porque dentro de la estrategia 
regional de desarrollo plan-
teada hasta el 2030 por el in-
tendente y el Gobierno Regio-
nal, es una estrategia formada 
por toda la comunidad y por 
esta plataforma logística que 
busca ser tremendamente efi-

Comlog Talcahuano cumple su 
primer año de trabajo en la zona
Se plantearon desafíos en las mesas técnicas de conectividad ferroviaria, vial y 
marítima; procesos y coordinación logística y servicios e integración con el medio. 

ciente para bajar los costos 
de exportación y poder captar 
el máximo de carga, y eso se 
inserta dentro de ese progra-
ma. Lo interesante de esta co-
munidad,  es la asociación pú-
blico privada que busca traba-
jar y avanzar en coordinación 
para aumentar la eficiencia”. 

Por su parte, Henry Cam-
pos, alcalde de Talcahuano y 
miembro del Consejo Ciudad 
Puerto, valoró la importancia 
del trabajo que realiza 
Comlog: “la comunidad ha te-
nido este rol relevante de po-
der influir en algunas decisio-
nes y particularmente de co-
nectarse con la ciudad, 
cuando aquí hablamos de co-
munidad logística, nos esta-
mos refiriendo a cada uno de 
los integrantes del sistema 
portuario Talcahuano, es de-

GENTILEZA PORTUARIA TSV
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cir, desde el transporte desde 
la empresa hasta el puerto, y 

desde ahí, hacen la operativi-
dad para realizar los embar-
ques o desembarques de pro-
ductos movilizados vía marí-
tima. Hoy en día, Comlog, ha 
avanzado en forma particular 
con Talcahuano, por ejemplo, 
la capacitación de alumnos 
del Liceo Polivalente, y eso de-
termina una vinculación con 
la ciudadanía y una vincula-
ción con la educación y por lo 
tanto, es un trabajo que va 
más allá de solamente pen-
sar en lo económico, sino tam-
bién, en lo social”. 

Cabe recordar, que la 
Comlog busca generar instan-
cias y espacios de colabora-
ción entre los distintos actores 
de la cadena productiva liga-
da a la actividad logística-por-
tuaria, a través de las mesas 
técnicas  que buscan la mejo-
ra continua en los servicios 
prestados por las diversas en-
tidades.  Por ello,  a partir de 
una reflexión de sus avances 
se plantearon los desafíos de 
las mesas técnicas en materia 
de “Conectividad Ferroviaria”, 
“Procesos y Coordinación Lo-
gística”, “Conectividad Vial y 
Marítima”, y “Servicios e in-
tegración con el Medio”.   

Alberto Romero, agente de 
Aduanas y representante de la 

Cámara Aduanera de Chile, 
expresó: “Realmente es muy 
extraordinario haber cumpli-
do un año trabajando en esta 
comunidad portuaria para 
mejorar los servicios en Talca-
huano, la que viene a respon-
der a la necesidad de poder 
atender mejor la exigencia del 
mercado, hay una serie de tra-
bas que hay que mejorar y esto 
es muy importante que todos 
los obreros y empresas involu-
crados estén trabajando en 
conjunto para mejorar estos 
procesos. Talcahuano es la 
puerta al Pacífico con el sur y 
creemos que esta iniciativa va 
a contribuir enormemente al 
proceso de la zona”. 

Por su parte, Rodrigo Luna, 
representante del Terminal 
Portuario del Sur (Teporsur), 
valoró que la comunidad 
cumpliera un año desde su 
formación: “Es un hito muy 
relevante dado que nos ha re-
unido a distintas empresas 
del sector en pos de lograr un 
objetivo en común de dar a 
conocer nuestra comunidad a 
nivel local, regional y también 
internacional. La verdad es 
que el esfuerzo que se ha he-
cho es significativo, y sin duda 
la comunidad, lo que tiene 
que seguir haciendo es darse 

a conocer para efectivamente 
poder ser pueblo de atracción 
de carga para esta región”. 

Álvaro Díaz, presidente de 
la empresa Portuaria TSV, ex-
presó: “Ya ha pasado un año 
desde que iniciamos formal-
mente esta comunidad que 
busca desarrollar un trabajo 
colaborativo entre todos los 
actores que intervienen en 
el desarrollo logístico por-
tuario de Talcahuano, y esta-
mos contentos de poder de-
cir, que esta comunidad se 
transformó en una herra-
mienta de gestión y coordi-
nación para lograr una exce-
lencia en los servicios logís-
ticos de Talcahuano, los 
diversos organismos y miem-
bros que participan acá, han 
generado espacios de conver-
sación y aprendizaje para me-
jorar  la actividad logística 
portuaria de nuestra zona”. 

Finalmente, Rodrigo Mon-
salve, gerente general de Por-
tuaria TSV y presidente de la 
Comunidad Logística Portua-
ria de Talcahuano, declaró: 
“Es relevante para nosotros 
como miembros de la 
Comlog, promover espacios 
de mejora en la industria Lo-
gística de Talcahuano, no solo 
estamos hablando de intro-
ducir mejores estructuras o 
mejoras de procesos, sino 
también muy relevante inte-
grarnos con el medio que nos 
acoge a través de diversas ac-
ciones como la promoción 
del desarrollo del capital hu-
mano local.  Estamos inician-
do un camino y por ello es un 
logro celebrar nuestro primer 
aniversario y nuestro primer 
año de trabajo junto a todos 
los actores que componen la 
comunidad. Esto nos motiva 
y nos desafía a seguir traba-
jando por mejorar la activi-
dad logística portuaria de Tal-
cahuano”. 

Dan talleres de hospitalidad a los 
emprendedores turísticos locales

Nueve talleres en total, son 
los que el Servicio Nacional de 
Turismo del Bío Bío está rea-
lizando con el relator René 
Fisher,  destacado consultor 
internacional y fundador de 
la escuela HSU – Hospitality 
& Service University,  invitado 
por Sernatur para  enseñar 
acerca de la importancia de la 

hospitalidad y conciencia tu-
rística, previo a la temporada 
estival.  

Los talleres se están dictan-
do para un máximo de 20 per-
sonas, con énfasis en comuni-
dades indígenas que están 
emprendiendo en turismo, de 
manera de promover  la au-
tenticidad de las actividades 

turísticas y el vínculo  cultural 
real con el visitante.  

Para Paola Núñez, Direc-
tora Regional de Turismo, el 
objetivo  es que los microem-
presarios de estas localida-
des internalicen el cómo aco-
ger a los turistas chilenos o 
extranjeros.  

“Siendo gentiles auténticos 
y educados, pues la industria 
del turismo se conoce tam-
bién como la “Industria de la 
Gentileza”, dijo Núñez. 
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La Municipalidad de Chiguayante, la Secretaría Regional Ministerial 
de Transporte y Telecomunicaciones de la Región del Bío Bío, junto a 
Bío Bío Smart, lanzaron Chiguayante Inteligente (Smart City). El pro-
grama tecnológico busca proyectar una ciudad que aplica las tecno-
logías de la información y de la comunicación (TIC) con el objetivo 
de dotarla de infraestructura que garantice un desarrollo sostenible 
que incremente la calidad de vida de los ciudadanos. 

La iniciativa público-privada incluye en su primera etapa (12 me-
ses) la aplicación de metodologías de trabajo, que permitan la parti-
cipación de la ciudadanía, para levantar las problemáticas de la co-
muna así como las soluciones.

RODRIGO BASAURI, José Antonio Rivas, Angelo Cares y 
Joaquín Vergara.

JAIME WEINBORN,  Gloria Moya, Alejandro Pavez y Cristóbal Ibarra.

CARLOS HAQUIN y Jorge González.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Chiguayante  
lanzó su  
programa de  
Smart City

SERGIO 
MOLINA y 
Sergio Molina.

DANIELA 
ARRIAGADA,  Fabián 

Zambrano y Pamela 
López.

VÍCTOR GONZÁLEZ y 
Cristián Campomanes.

ANGELO CARES y Gonzalo Cofré.
MATÍAS REBOLLEDO, Gerardo Navarro, Francisca Ríos, Sau-King 
Yuen y Joaquín Araya.
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Conferencia de 
Anneliese Dörr 
“Efectos del Consumo 
de Marihuana en 
Escolares Chilenos”

Con el fin de contribuir a la calidad de vida de los habitantes de la Región de Bío 
Bío, Diario Concepción organizó la conferencia “Efectos del Consumo de Marihua-
na en Escolares Chilenos”, que contó con la exposición de la doctora en psicología y 
directora del Departamento de Psiquiatría y Salud Mental de la facultad de Medici-
na de la Universidad de Chile, Anneliese Dörr. 

La conferencia se realizó en el Liceo de Niñas de Concepción y contó con la presen-
cia de profesores, orientadores y psicólogos de distintos establecimientos educaciona-
les. En la oportunidad, Anneliese Dörr presentó conclusiones de estudios nacionales e 
internacionales, explicando las consecuencias negativas que conlleva el consumo a tem-
prana edad y con ello manifestó su preocupación por la falta de políticas públicas para 
detener la masificación del uso de la marihuana como planta medicinal.

MARCELA PANTOJA  y Natalia Ibarra. RODRIGO GALLANO, Juana Campos y Ximena Muñoz.

PAOLA ULLOA  y Ana Suárez.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

VERÓNICA CONTRERAS  y 
Anneliese Dörr.

MARÍA FIGUEROA, Carlos Boisier y Francisca Bravo.

ANA MARÍA BUSTAMANTE   y Mariana Sáez.FRANCISCO GONZÁLEZ, Maritza Fernández y Lucía Leal.
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PAULA VALDEBENITO, Blanca Wong y 
Valeria Palma.

NANCY TORRES, Alex Silva y Ana Laura Silva. ALVARO RIVEROS, Alex Silva y Claudio Sáez.LUZ ORELLANA y Camila Loyola.

WENDY MOYA  y Camila Sepúlveda.CONSTANZA HERNÁNDEZ  y Susana Sáez.

FERNANDO ESCOBAR, Anneliese Dörr, Claudio Suárez y Francisco Bañados.

MARISOL RAMÍREZ, María Elvira Rivera y Susana Nova.
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La joven ha destacado en la interpretación de la viola en 
las filas de la Orquesta Juvenil Municipal de dicha 
comuna, virtuosismo que brilló en el 
pasado Encuentro Provincial de 
Orquestas realizado hace una 
semana en el Liceo Enrique 
Molina Garmendia.

Sin centrarse en un artista 
en particular, sólo a modo de 
ejemplo, Kendra admira lo 
que hace Lindsay Stirling y 
André Rieu.

Entrega y pasión 
que se admira

Un talento de las cuatro cuerdas  
que se proyecta desde Talcahuano

KENDRA AEDO

Con tan sólo 16 años, Kendra 
Aedo, se proyecta desde la Orques-
ta Juvenil Municipal de Talcahuano, 
como uno de los grandes talentos 
sinfónicos de la zona. Si bien desde 
siete que comenzó como intérprete 
de viola, su oído musical lo desa-
rrolló desde más pequeña, dado que 
su entorno familiar la guío -incons-
ciente y conscientemente- hacia los 
sonidos más clásicos. 

“Todo viene desde mi familia, des-
de pequeña me introdujeron e in-
centivaron hacia las melodías clási-
cas. Tengo muy presente el recuerdo 
de mi abuela colocando música clá-
sica por las noches cuando era bebé. 
Como que desde ahí me comenzó a 
llamar la atención esta música”, 
cuenta la joven violista. 

Aunque en un principio tenía ma-
yor inclinación hacia el violín, en-
contró en la viola su instrumento 
ideal a sus expectativas como músi-
co, ya sea por su versatilidad como 
por la sonoridad que produce. “Mi 
idea al principio era tocar violín, 
pero no habían cupos al momento 
de audicionar para la orquesta, algo 
que es habitual, ya que es uno de los 
instrumentos clásicos más popula-
res. No conocía qué era una viola, 
sólo que se parecía al violín, por ahí 
entré y comencé a tocarla. Estuve 
primero tres años aprendiendo su 
sonoridad, aunque de forma no tan 
rigurosa,  ya que igual no sabía bien 
lo que quería. Se me dio la posibili-
dad de cambiar a violín, lo hice por 
poco más de un año, pero volví a la 
viola. Necesitábamos el refuerzo de 
esa línea”, dijo. 

  Hace una semana exacta que Ken-
dra fue uno de los más de 200 jóvenes 
músicos que participaron en el Se-
gundo Encuentro Provincial de Or-
questas desarrollado en el Liceo En-
rique Molina Garmendia, instancia 
organizada por el Consejo Regional 
de la Cultura y que cuenta con el 
apoyo financiero del Gobierno Regio-
nal-en el marco del programa “Expre-
sión Bío Bío”-, el cual  aparte de rea-
lizar un gran concierto contempla 

una serie de intensas y variadas mas-
terclass. 

“Es muy relevante que se hagan 
este tipo de encuentros, ya que nos da 
la posibilidad de conocer a diferen-
tes personas y sus respectivas expe-
riencias, de como llegaron a ser par-
te de una orquesta y lo que sienten al 
momento de tocar en ella. En mi 
caso, se generan lazos que pese a la 
distancia y el tiempo, no se rompe-
rán. Es como una especie de gran fa-
milia”, explicó. 

Añadiendo que “las masterclass 
son una buena oportunidad para no-
sotros, ya que quienes las imparten 
son músicos de excelente nivel, muy 
destacados en sus respectivos ins-
trumentos, es una gran instancia 
para aprender distintas cosas”. 

 
Un apoyo clave 

Un pilar fundamental y que  igual 
tiene un rol protagónico en esta sen-
da musical, es el apoyo de la familia. 
“A ella le apasiona mucho lo que es la 
música, vibra con ser parte de un 
concierto, significa algo realmente 
especial. Para nosotros esto ha sido 
un enriquecimiento, nos ha unido 
mucho como familia”, manifestaron 
Mario Aedo y Alejandra Vocaz, pa-
dres de Kendra. 

Sobre si en el futuro ella quiere de-
dicarse a la música, ellos recalcaron 
que “la hemos instado a que en el fu-
turo tenga una profesión, pero si le 
gusta esto que no lo deje, ella de al-
guna manera lleva en la sangre la 
música”.   

Por su parte, la joven músico tiene 
claras sus proyecciones en la senda 
de las melodías clásicas. “Mis papás 
me apoyan al cien por ciento. La ver-

dad es que me gustaría proyectarme 
en esta área, pero lo que me incomo-
da y me da algo de rabia, es que en 
Chile no se valora la carrera musical, 
no está bien posicionada. Si uno se 
proyecta en interpretación musical 
tiene que ser fuera del país, y eso es 
lo fome, porque la idea es que Chile 
crezca en este ámbito cultural. No me 
gustaría sacar esto de mi vida”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

LOS PADRES DE KENDRA han sido un apoyo fundamental en su camino musical. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El hacer leyes que beneficien de 
mejor forma a los artistas y que 
apoye a quienes son un real aporte, 
son algunas de las cosas que se 
esperan del naciente organismo.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Fue un proceso largo, que 
aparte de conllevar harto 
tiempo de discusión, ya era 
una idea que se había gestado 
hace varios años atrás. La ins-
titucionalidad del Consejo de 
la Cultura y las Artes -creada el 
2003 mediante la ley 19.891- se 
había quedado, ciertamente, 
“chica” respecto a todas las ma-
terias en que estaba y está in-
volucrada.  

Una larga espera que llegó a 
su fin, el pasado 13 de octubre 
con la firma y promulgación -
por parte de la Presidenta Ba-
chelet- de la ley que crea el Mi-
nisterio de las Culturas, las Ar-
tes y el Patrimonio. Motivo de 
celebración que tuvo su répli-
ca local el pasado 20 de octu-
bre en las oficinas penquistas 
del Consejo de la Cultura, con-
gregando a diversos artistas, 
autoridades y gente del mun-
do cultural local. 

Precisamente, son los crea-
dores culturales quienes tie-
nen diversas expectativas fren-
te a la materialización de esta 
nueva cartera. “Sin duda es un 
avance en el compromiso del 
Estado con la cultura. Diría 
que lo que esperamos noso-
tros, realmente, que este mi-
nisterio genere un aporte a la 
descentralización, esperamos 
que se fortalezca el trabajo de 
regiones”, apuntó Pablo Gaete, 
director de Balmaceda Arte 
Joven sede Bío Bío. 

Añadiendo que “el patrimo-
nio, que incluirá esta nueva 
cartera, es un gran tema y de-
safío, al cual habrá que inyec-
tarle más recursos. Un con-
cepto que también está inser-
to  en las comunidades, que es 
algo que va más allá de sólo las 
infraestructuras”. 

Para Camila Contreras, bai-
larina y uno de los pilares del 
colectivo de danza contempo-
ránea Escénica en Movimien-
to, esta nueva institución es 
un hito bastante importante y 
necesario, ya que tendría la 
capacidad de generar leyes 
que protejan a los artistas 
como también el generar un 
mayor aprecie entre la gente el 
trabajo que se realiza en el ám-
bito cultural. “Esto permitirá 
que se puedan generar leyes 
que permitan mayor seguri-
dad laboral a los artistas, por 
un lado, que es uno de los te-
mas que más preocupan y 
aquejan a los creadores. Y por 
otro lado, está todo lo relacio-
nado con proyectos que pue-
dan perdurar durante el tiem-
po. Creo que la conformación 
de un ministerio también hace  
a nivel cívico que las personas 
le tomen el peso y una mayor 
relevancia al desarrollo cultu-
ral y social”, dijo. 

  Mientras que para el voca-
lista de Julius Popper, Alejan-

CONSEJO DE LA CULTURA Y LAS ARTES.
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Twitter @DiarioConce 
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mos igual colaborar en este 
sentido y no centrar y hacer el 
hincapié en sólo lo que se ge-
nera en Concepción es impor-
tante”, destacó. 

Positivo, pero con una incli-
nación más crítica es la postu-
ra de Mauricio Melo, emble-
mático guitarrista e icono de la 
cultura penquista, quien mani-
festó que “desde mi perspecti-
va se esperan iniciativas más 
concretas, es decir, más ‘va-
lientes’, de atreverse con pro-
yectos sin ningún tipo de mie-
dos. Debería seguirse en el ca-
mino que se ha trazado -por el 
Consejo de la Cultura-, pero 
perfeccionado, que beneficie 
de verdad a la gente que está 
trabajando en serio en la cul-
tura. Ideal es que se pongan 
más recursos en este sentido, 
pues las buenas ideas hay de 
sobras, hay tantos buenos pro-
yectos que se han quedado en 
el camino por falta de financia-
miento, de igual modo, sería 
bueno el perfeccionar el siste-
ma que otorga recursos, que 
con el tiempo se ha vuelto más 
engorroso que cercano y de 
fácil acceso”.    

dro Venegas, que por fin se 
haya dado curso a esta nueva 
cartera, es sinónimo de buenas 
noticias y beneficios para todo 
el mundo cultural, algo que se 
debe aprovechar, pero a la vez 
cuidar y no caer en peleas sin 
sentido. “Era algo que se esta-
ba esperando desde hace tiem-
po, una institucionalidad que 
estuviera siempre ahí para ve-
lar por los derechos de los ar-
tistas y creadores, es un gran 
paso en pos de aquello. Segu-
ramente, a medida que se vaya 
implementando se tendrá más 
claridad en las cosas que le 
competen e ir afinando deta-
lles que en un principio están 
medios difusos. Es algo para 
cuidarlo entre nosotros mis-
mo, debemos aprovecharlo y 
que sin duda será beneficioso 
para todos”, señaló. 

 
A los creadores de verdad 

Por su parte, para Igor Con-
cha, músico y actual director 
de extensión de la UBB, este 
nuevo organismo era “una ins-
tancia necesaria, que como 
toda cosa nueva se tienen va-
riadas expectativas.   Creo que 
es algo primordial que se plan-
tee como una cartera con fuer-
te énfasis en la descentraliza-
ción, como gran ciudad debe-

El Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio ya es una realidad

Una nueva cartera que genera positivas 
expectativas entre los artistas locales



Cultura&Espectáculos

34 Diario Concepción Domingo 29 de octubre de 2017

Rememorando la 
primera temporada de  
Stranger Things

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CRÍTICA DE SERIE

Feliz cumpleaños,  
Winona Ryder 

Ya se estrenó Stranger Things 2 
(2017), la segunda temporada de la 
serie de Netflix que causó una gran 
sensación en el invierno de 2016. Fue-
ron ocho capítulos de ciencia fic-
ción, misterio, terror y nostalgia 
ochentera. Es lo que muchas perso-
nas verán este Halloween, y justo 
hoy, 29 de octubre, 46° cumpleaños 
de Winona Ryder, la estrella de Stran-
ger Things (y mi actriz favorita desde 
que la vi en Sirenas [1990]), es la fe-
cha perfecta para revisar la primera 
temporada del show. O, mejor dicho, 
freakshow. 

 
Muchas historias en una 

En la serie, Winona interpreta a 
Joyce Byers, una madre divorciada 
con dos hijos: Jonathan, un mucha-
cho interesado en la fotografía, y 
Will, fan de los cómics, películas 
de terror, y poseedor de una gran 
imaginación. Una noche, luego de 
jugar todo el día con sus amigos, 
Will ve algo extraño en el bosque 
que queda camino a su casa, y pron-
to desaparece sin dejar rastro. Lue-
go, todo el pueblo de Hawkins, In-
diana, se verá envuelto en una su-
cesión de hechos paranormales que 
parecen involucrar al gobierno… 
¿Y a criaturas de otra dimensión? 
¿O del espacio exterior? 

Lo interesante de Stranger Things 
es cómo la historia se divide en cin-
co focos narrativos y cómo éstos se 
hilvanan de manera orgánica. Está la 
familia de Will; sus tres mejores ami-
gos; los hermanos mayores de éstos; 
el sheriff Hopper, quien perdió a su 
hija años atrás y se compadece por lo 
que está atravesando Joyce, e insiste 
en resolver la desaparición de Will. 

Y una misteriosa niña con telequi-
nesia, conocida como Once o <<Ce>> 
(por el tatuaje 011 que lleva en la 

qué hará cuando la veamos, y si so-
brevivirá. De alguna forma, ella es lo 
más extraño de la serie, ¿es humana?, 
¿un ente sobrenatural? 

Mientras que Eleven carga con el 
misterio de Stranger Things, Joyce es, 
en una curiosa paradoja, el centro ra-
cional, y ambas son el corazón de la 
historia, conduciendo a los amigos 
de Will a través de la aparente cons-
piración política y científica que en-
cierra su pueblo. 

 
¿Por qué funciona 
 Stranger Things? 

El nexo emocional de la historia 
yace en sus personajes; nos preocu-
pa lo que les pase. Podemos recono-
cerlos en la vida real, comportándo-
se de la misma forma que en la serie. 
Son creaciones honestas, apoyadas 
en actuaciones comprometidas. 
Stranger Things es tan inteligente, su 
nostalgia es tan deliciosa, y tal es su 
arrojo en encantar al público, que se 
vuelve irresistible. 

No obstante, entiendo a quienes 
quedaron frustrados por no saber 
mucho acerca de lo que pasó en es-
tos ocho capítulos. La serie no expli-
ca muchas cosas, sembrando en 
nuestra imaginación más preguntas 
que respuestas. Eso puede ser frus-
trante, de hecho, puesto que el víncu-
lo que los personajes generan con el 
espectador es bastante profundo y 
sólo quieres saber más de ellos. 

 Fue una estrategia narrativa astu-
ta por parte de los creadores, los Her-
manos Duffer, para no agotar el po-
tencial de la historia en su primera 
temporada. Debían dejar suficiente 
material inconcluso para la segunda 
temporada de nueve capítulos, que 
de seguro sumará más aficionados 
ahora, cuando en Hawkins pasen co-
sas aún más extrañas.

La serie sensación 
de Netflix ha 
estrenado su 
segunda 
temporada, pero 
antes conviene 
analizar el 
impacto de la 
primera y justo a 
tiempo para 
Halloween.

muñeca), quien no sólo es el perso-
naje más intrigante de la historia, 
sino también el más carismático. Sin 
embargo, todos conocen y se refieren 
al personaje como Eleven, su nombre 
original en inglés y, aceptémoslo, sue-
na mucho mejor. Todos los perso-
najes convergen en las cosas cada 
vez más extrañas que suceden en 
Hawkins, y que impactan profunda-
mente, dolorosamente, en sus vidas. 

 
Nostalgia pura 

Stranger Things es, en esencia, una 
oda a los 80, quizá la década favori-
ta de muchas personas y, definitiva-
mente, la mía. Aparte de estar am-
bientada en 1983, pareciera haber 
sido realizada en esa década, que 
para algunos fue de las más débiles 
del cine estadounidense, y durante la 
cual proliferaron franquicias de cien-
cia ficción y aventuras, e historias 
fuertes en contenidos emocionales, 
como el amor, la familia y la amistad; 
todos elementos presentes aquí, por 
cierto. 

Podrán decir que Stranger Things 
es derivativa, y podrán tener razón. 
Pero lo es desde el amor por la esté-
tica cinematográfica de los 80, por la 
pureza de la fotografía y la narra-
ción, y por la diversión pueril con la 
que muchos crecimos gracias al VHS 
y la televisión por cable en los 90. 
Las referencias a la cultura pop no 
son arrojadas para generar breves 
momentos de reconocimiento en la 
pantalla, sino para contextualizar la 
intención estética del relato, que tras-
ciende sus citas pop. 

La firma de Steven Spielberg, el rey 
fílmico de los 80, está escrita en cada 
cuadro. Las dos mayores influencias 
de esta serie son las clásicas pelícu-
las Encuentros cercanos del tercer tipo 
(1977) y, sobre todo, E.T. el extraterres-
tre (1982). Y le siguen una plétora de 
referencias a George Lucas, J.R.R. Tol-
kien y hasta Jim Henson, dirigidas a 
la generación del siglo XXI. 

Y es ésta la generación que más se 
destaca en el elenco de la serie. Mike, 
Dustin y Lucas, los amigos de Will, 
son los personajes más originales y 
divertidos que he visto en una serie 
en mucho tiempo. Se parecen al gru-
po de amigos de la película Cuenta 
conmigo (1986), basada en el relato 
The Body de Stephen King (cuyo tí-
tulo toma prestado un capítulo de la 
serie). O tal vez sean como los ami-
gos del hermano mayor de Elliott, si 
éstos hubieran sido los protagonis-
tas de E.T.: les encanta andar en bi-
cicleta. 

Joyce es como la versión femeni-
na del personaje de Richard 
Dreyfuss en Encuentros cercanos, 
pero tiene diferentes motivaciones: 
puede parecer una loca, mas ella se 
queda con su familia. Y no es sólo mi 
admiración por la actriz que la inter-
preta: considerando que su primer 
papel estelar fue como la adoles-
cente Lydia en Beetlejuice (1988) de 
Tim Burton, a los 17 años, Winona 
pudo haber interpretado a Joyce a 
esa edad con el mismo resultado. 
La actriz nunca ha sido madre, pero 
su talento preternatural logra trans-
mitir la fatiga de una maternidad di-
fícil, la cual empeora con la desapa-
rición de su hijo menor. Joyce no es 
una mujer excepcional, pero ama a 
sus hijos más que a nada, y es ese 
amor lo que le da la valentía e inte-
ligencia necesarias para convertir-
se en una heroína. Ver a Winona to-
davía entregándose de lleno a sus 
personajes, es algo de verdad con-
movedor. 

No obstante, quien se roba el foco 
de atención es Eleven, interpretada 
por Millie Bobby Brown, una joven 
actriz británica que deslumbra por 
su enorme talento. No tiene muchas 
líneas de diálogo, y tampoco apare-
ce en varias escenas; pero hay que 
darle crédito por el poder de su actua-
ción, ya que cuando Eleven no está en 
pantalla, uno se pregunta dónde está, 

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El fin de semana pasado se realizó la corri-
da del Colegio Amanecer de San Pedro de la 
Paz y esta mañana será el turno del Amanecer 
ubicado en Talcahuano. Tal como hace siete 
días, es de carácter gratuito, incluye al nivel 
prekínder, básico y Enseñanza Media y tendrá 

categorías de 1, 2,5 y 5 kilómetros. Se esperan 
cerca de 500 participantes. 

En tanto, el grupo de Guías y Scouts Peulla 
dará vida hoy a su primera corrida, en catego-
ría de 3 y 5 kilómetros, saliendo desde el Par-
que Bicentenario, a las 9 horas.

Día perfecto para animarse a correr bien temprano

ARCHIVO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UDEC VISITA A EVERTON POR LA DÉCIMA FECHA
Va por la revancha ante el equi-

po que peor lo hizo ver el torneo an-
terior. Universidad de Concepción 
buscará el triunfo esta tarde ante 
Everton en Viña del Mar e intenta-
rá mantener su repunte en la recta 
final del Torneo de Transición. 

El último duelo entre estudianti-
les y ruleteros se disputó el 17 de 
marzo de este año en el gramado 
del Estadio Sausalito. En esa opor-
tunidad, los anfitriones no tuvie-
ron problemas para desarrollar su 
juego y se impusieron a los pen-
quistas gracias a las anotaciones 
de Rodrigo Echeverría y el colom-
biano Wilson Morelo.  

“La mayoría de nosotros tene-
mos un ‘espinita’ de aquel encuen-
tro, ya que todos coincidimos en 
que no jugamos bien ese día. Sin 
embargo, la situación en este tor-
neo es distinta y haremos todo lo 
posible para traer un buen resulta-
do”, indicó el defensor Gustavo 
Mencia. 

Sin embargo, el paraguayo ve 
como una ventaja el bajón futbolís-
tico que vive actualmente el equi-
po dirigido por Pablo “Vitamina” 
Sánchez, que no sabe de abrazos 
desde la séptima fecha de la com-
petencia en curso. 

“Es un equipo que le ha costado 
ganar en el último tiempo. Espera-
mos que con nosotros se repita esta 
situación y que podamos traer un 

Espera consolidar   
el alza futbolística 
ante alicaído rival 

triunfo de visita”, recalcó.  
Respecto al alza en el rendimien-

to del plantel en las últimas tres fe-
chas, donde han conseguido 7 de 
los 9 puntos posibles, el zaguero 
precisó que “nosotros mejoramos 
bastante después de perder nues-
tro último partido de local ante Cu-
ricó (0-1). Ahora estamos haciendo 
bien las cosas e ilusiona bastante la 
forma en que estamos jugando. 
Ojalá que con Everton no sea la ex-
cepción y podamos jugar un gran 
partido”. 

Por su parte, el técnico de los 
universitarios, Francisco Bozán, 
analizó las fortalezas del combina-
do de la ciudad jardín. “Everton es 
un equipo que se pone en ventaja 
rápidamente en varios partidos y, 
cuando comienza de esa forma, 
ejecuta muy buenas transiciones. 
Es un elenco muy veloz y que tie-
ne jugadores determinantes en 
este torneo, como el centrodelan-
tero (Patricio) Rubio y los exterio-
res (Óscar) Salinas y ( Juan) Cue-
vas. Everton, además, es un equi-

AGENCIA UNO

Los dirigidos por Francisco Bozán quieren aprovechar      
el mal momento de los ruleteros, quienes no saben de 
triunfos desde la séptima fecha del campeonato. po que se hace muy fuerte de local, 

ya que juegan en una superficie 
amplia y muy resbaladiza. Por lo 
mismo, nosotros creemos que si 
doblamos los esfuerzos realizados 
en los últimos tres partidos y si no 
le damos espacios, podremos tra-
er el resultado que queremos”, ase-
veró el estratega. 

UdeC y Everton se verán las caras 
hoy, desde las 15:30 horas, en el Es-
tadio Sausalito. El juez del encuen-
tro será Felipe González. 

Ignacio Abad Parraguez 
contacto@diarioconcepcion.cl

E. Lobos 
C. Suárez 
D. Zúñiga 
C. Rodríguez 
F. Venegas 
L. Mugni 
J. Carreño 
I. Ochoa 
O. Salinas 
J. Cuevas 
P. Rubio

UDEC

P. Sánchez

DT

EVERTON

C. Muñoz 
H. Berríos 
F. Muñoz 
G. Mencia 
R. de la Fuente 
A. Camargo 
F. Portillo 
H. Droguett 
J. Meneses 
C. Escobar 
W. Ponce

F. Bozán 

DT

Estadio: Sausalito 
Árbitro: Felipe González 
Hora: 15:30
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La farra acerera que hizo        
explotar al técnico Vigevani

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl HUACHIPATO MARCÓ UN GOL Y FALLÓ AL MENOS SIETE

“¡Termina el partido, carajo!”, le 
gritaba un desesperado César Vige-
vani al delantero Jorge Ortega. Aca-
baba de perderse la octava situación 
clara de gol para el acero, mano a 
mano con Melo. Fue farra en un par-
tido que Huachipato no debió termi-
nar sufriendo, pero hay que quedar-
se con lo bueno: fue ampliamente 
superior a Palestino y ganó 1-0. En-
tró solo una, cuando el acero mere-
ció mayor ventaja. 

Los siderúrgicos entraron a la can-
cha con clara actitud de avasallar a 
su rival. No tenían a su gran figura, Ye-
ferson Soteldo, pero aun así fueron 
un cuadro muy ofensivo y que siem-
pre quiso más. Sin el venezolano, los 
de Talcahuano se las ingeniaron para 
llegar una y otra vez al arco contra-
rio. Lo tuvo Ortega con un derecha-
zo apenas alto y pudo ser con un casi 
autogol de Diego Silva, pero el único 
tanto llegó tras un balón parado. 

César Valenzuela sacó un córner 
cortito para Povea, este devolvió al 
pequeño ex Palestino y su tiro bom-
beado, al segundo palo, se metió so-
bre la cabeza del portero árabe. Go-
lazo, gracias a la jugada preparada en 
el laboratorio del CAP. El acero venía 
de un duro golpe, tras perder la cla-
sificación a Copa Libertadores por 
un penal de Zoch que dio en el palo, 
pero se vio muy repuesto. Marcó, 
pero no se relajó y siguió en la misma 
onda, aunque el local -gracias a sus 
peligrosos atacantes- contó con un 
par de ocasiones para empatar: un 
tiro apenas desviado de Sebastián 
Pinto y un derechazo rasante del “Pá-
jaro” Gutiérrez que sacó Lampe. 

El primer tiempo cerró con dife-
rencia mínima, pero ya vendría el 
temporal ofensivo de Huachipato, 
que no mojó más. 

 
Una y otra vez 

Recién volviendo de camarines, 
Ortega fue derribado por el portero 
Melo, el árbitro Tobar perdonó y de-
cidió sacar solo tarjeta amarilla y los 
de Vigevani dejaron bien en claro 
que los penales y ellos no son 
amigos. Claudio Sepúlve-
da ejecutó fuerte y al 
centro, pero el balón 
dio en el travesaño. 

Poco después, Se-
bastián Martínez in-
gresó por el centro del 
área, punteó el balón a 
ras de suelo y se encontró con el palo 
izquierdo de Melo. El arco se le cerra-
ba a Huachipato. Luego llegaron dos 
tremendos remates que debieron ser 
gol: un notable derechazo de Sergio 
Bareiro desde la mitad de cancha y 
un zurdazo violentísimo de Valber 
Huerta. Darío Melo, una de las figu-
ras del encuentro, se encargó de sa-

Un bombazo de Valenzuela rompió el cero en un partido donde la usina fue 
ampliamente superior, pero sufrió por no saber amarrarlo antes de tiempo.

car ambas oportunidades en lucidas 
intervenciones. 

Palestino no despertaba, Merlo 
anticipaba bien a los delanteros ad-
versarios y la dupla Sepúlveda-Mar-
tínez no dejó nunca que los talento-
sos Pino y Rojas generaran fútbol 

para el dueño de casa. Huachipato 
anulaba a su rival, pero no podía 
asegurar los tres puntos. Ortega 
quedó dos veces solo frente a Melo, 
pero dudó. En una resbaló y en la 
otra pateó al cuerpo. Ahí explotó un 
Vigevani que vio pasar por su cabe-

AGENCIA UNO

za la llave con Wanderers, donde 
fueron más, pero no supieron ganar-
la. “¡Mata el partido!”, le gritaba a los 
suyos.  Así llegó el pitazo final, los 
festejos de un acero que ya está en-
tre los ocho mejores y los gritos de 
la barra local contra Cavalieri. Bien 
por la visita. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Naval sale en ayuda de familia Millán 
Los partidos entre Naval y Malle-

co tienen siempre un morbo espe-
cial, principalmente por la presen-
cia de Cristián Muñoz en la banca 
angolina. Sí, el mismo técnico que 
estuvo en el descenso 2006, año en 
que se generaron odiosidades im-
perdonables entre el DT y los hin-
chas choreros. Hasta el día de hoy 
se hacen gestos, lanzan palabrotas 
y se dedican los triunfos. El de hoy 
será aun más especial porque el an-
cla llega como sublíder, a un punto 
de Vallenar, y su inmediato perse-
guidor es justamente Malleco. 

Los choreros son la gran sorpre-

paraguayos, ya que Naval solo pue-
de llevar uno dentro de los citados 
y sus dos arietes andan encendi-
dos. Luis Riveros marcó doblete en 
el último 2-1 sobre Colchagua y Ar-
naldo Castillo es el máximo arti-
llero del club, con 6 tantos. Pega 
para el “Pato” Almendra. 

Pero también será un buen mo-
mento para mostrar que el hincha 
porteño es solidario. En las puertas 
de El Morro habrá gente recibien-
do ayuda para la familia del jugador 
Felipe Millán, quien perdió todo en 
un incendio y, además, lamentó el 
fallecimiento de su padre.

ROMILIO PASMIÑO G.

FELIPE MILLÁN se formó en Naval, hoy está sin club y necesita ayuda.

sa de Segunda División y, con una 
planilla que cuesta la mitad de lo 
que gasta Malleco, da pelea frente 
a los que partieron como candida-
tos y se armaron para subir. La gran 
duda para este partido pasa por los 

GOLES

0

D. Melo 
S. Silva 
N. Díaz 
R. Tapia 
R. Cereceda 
J. Fernández 
F. Carmona 
E. Pino 
D. Rojas 
S. Pinto 
R. Gutiérrez

HUACHIPATO

FORMACIONES

G. Cavalieri

DT

(52’) I. Ayala x Díaz 
(58’) F. Barrientos x 
Pino 
(64’) R. Paredes x 
Pinto

Pinto, Barrientos, 
Melo, Fernández

PALESTINO

1

C. Lampe 
J. Bizama 
V. Huerta 
O. Merlo 
J. Córdova 
S. Martínez 
L. Povea 
C. Sepúlveda 
C. Valenzuela 
S. Bareiro 
J. Ortega

C. Vigevani

DT

(58’) C. Gutiérrez x 
Povea 
(80’) M. Zoch x 
Bareiro 
(87’) J. Verdugo x 
Valenzuela

Martínez, Povea, 
Gutiérrez, Valenzuela

(9’) Valenzuela

Estadio: La Cisterna 
Público: 1.500 personas aprox. 
Árbitro: Roberto Tobar

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo. No hubo.

TARJETAS ROJAS

NAVAL

Estadio: El Morro 
Hora: 18.00 
Árbitro:Rodrigo Carvajal

MALLECO
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ha recibido Lota en lo que va 
de torneo. Fue en la primera 
fecha, cuando venció a Santa 
Juana por 3-1.

solo gol
1

contempla el calendario de 
esta importante cita 
deportiva que se desarrolla 
en San Pedro de la Paz. 

Nueve equipos      
y once partidos 

Alemán y UdeC se enfrentarán en el CDA
Las mejores exponentes del vó-

leibol nacional se dan cita en el 
Club Deportivo Alemán, institu-
ción que fue elegida como sede de 
la segunda fecha de la Liga Nacio-
nal A1. 

El programa del evento contem-
pla la participación de nueve con-
juntos de diversas localidades de 
nuestro país (Universidad de Con-
cepción,  Club Villa Alemana, Bos-
ton College, Excelsior, Manquehue, 
Club Providencia, Alianza Rivera 
Voley, Colo Colo y Alemán) y un ca-
lendario de once encuentros, que se 
han disputado desde este viernes 
en San Pedro de la Paz. 

Esta gran jornada finalizará hoy 
con tres electrizantes compromi-
sos: CDA vs ARV (10 horas), UdeC 

mayoría de sus jugadores se for-
maron en nuestro club. Nosotros 
creemos que será un partido bien 
peleado, ya que el rival es muy fuer-
te y es candidato a estar entre los 
cuatro mejores del torneo. Sin em-
bargo, nuestra preocupación como 
equipo joven no son los otros equi-
pos, sino que las chicas puedan ju-
gar al máximo de sus capacidades 
y que disfruten de este deporte”, 
manifestó Jorge Facchini, técnico 
de Alemán. 

Sobre la oportunidad de realizar 
este evento en sus instalaciones, el 
estratega sostuvo que “para noso-
tros es muy importante que esta 
competencia se proyecte para las 
regiones, pues permite federalizar 
el deporte”

RAPHAEL SIERRA P.

GERMANAS Y ESTUDIANTILES se verán las caras a las 14 horas. 

vs Providencia (12 horas) y CDA vs 
UdeC (14 horas), quienes protago-
nizarán un nuevo clásico para ade-
lantar la tercera fecha de la compe-
tencia, dado que gran parte del cua-
dro germano representará a Bío Bío 
en la XXVI edición de los Juegos Bi-
nacionales de la Araucanía.  

“Conocemos a la UdeC porque la 

Lota gana en 
Tomé, es el 
único invicto 
y se afirma 
en la cima   
de hexagonal

TRIUNFO POR LA CUENTA MÍNIMA
GENTILEZA BADÍR RAMÍREZ C. / PASIÓN  MINERA 

Golazo de Cristián Fernández, con 
golpe de cabeza, significó la única 
cifra para una “Lamparita” que cerró 
el partido con un hombre más.

La gente de Lota llegó al estadio 
Juan Rogelio Núñez. Los locales 
tampoco fallaron y, cómo no, si era 
el duelo de punteros e invictos del 
Hexagonal del Bío Bío. El ganador 
se quedaría en la cima con 7 unida-
des y Lota Schwager se aseguró el 
botín completo después de ganar-
lo por 1-0. El cuadro minero abrió 
la cuenta antes de la media hora de 
juego, jugó casi treinta minutos con 
un hombre más y sigue mostrando 
un funcionamiento sólido, más allá 
de que ha rotado varios jugadores 
para que todos vayan sumando mi-
nutos. 

Ya lo había advertido el técnico 
Jorge Torres: “Tomé le ganó bien a 
Concepción y eso significa que son 
un rival de cuidado. En este hexa-
gonal no hay ningún rival débil. No-
sotros empatamos en casa con Qui-
llón y cualquiera puede ganarle a 
cualquiera”. Y con ese respeto y se-
riedad, la joven “Lamparita” -apo-
yada en un par de hombres de ex-

periencia- superó en el control de 
juego y los números a Tomé. Con 
muchos chicos de casa, el puntero 
del torneo regional está armando 
una buena base para el futuro, que 
puede ser en Tercera o Segunda Di-
visión.  

El único tanto llegó a los 26’ cuan-
do un centro desde la izquierda fue 
muy bien conectado de cabeza por 
Cristián Fernández, quien entró 
como titular en lugar de Sebastián 
Hurtado, que venía golpeado. Ges-
to técnico perfecto para que el ba-
lón entrara de “globito” sobre la ca-
beza del portero adversario. 

El partido era parejo, aunque 
Lota siempre tuvo el control en un 
partido de juego muy brusco, una 
constante en varios encuentros de 
este torneo. Y así fue como Tomé se 
quedó con un hombre menos des-
de los 56’ y parecía partido cerrado, 
pero la visita no pudo amarrarlo, 
pese a opciones claras en los pies de 
Israel Ávila y, sobre todo, una del re-
cién ingresado Matías Jerez. 

La “Lamparita” sacó de la cancha 

a los jugadores que tenían tarjeta 
amarilla, como temiendo una com-
pensación del árbitro, y manejó 
bien las acciones y controló el pe-
lotazo tomecino. 

 
Hualqui se acerca 

República Independiente de 
Hualqui se anotó su segunda gran 
goleada del campeonato abriendo 
esta tercera fecha con un irrefuta-
ble 4-0 sobre Santa Juana. El parti-
do se jugó en cancha del ganador, 
donde ha marcado 10 goles en 2 
partidos. Hualqui acecha a los líde-
res, con 6 puntos acumulados, 
mientras que Santa Juana se aleja 

de la zona de clasificación quedán-
dose con una unidad. Los cuatro 
primeros de estas diez jornadas de 
todos contra todos seguirán en 
competencia por el título. 

 
¿Y el clásico? 

Lota recibiría a Deportes Con-
cepción este miércoles, en el Fede-
rico Schwager, pero el duelo fue 
suspendido por trabajos en el esta-
dio y se jugaría los primeros días de 
diciembre.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LOTA Y TOMÉ animaron un partido de pierna fuerte y emotivo, como buen duelo de punteros.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl



38 Diario Concepción Domingo 29 de octubre de 2017

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Remate Judicial. Segundo Juzgado Civil de Concepción, causa Rol 
C-190-2013,caratulada “MELLADO/GARRIDO, Procedimiento Ejecutivo, 
se ha ordenado remate Secretaría Tribunal, audiencia 9 de Noviembre 
2017, a las 10:30 horas, Inmueble ubicado en calle Manquimavida 
671, casa 12, que corresponde a la unidad 12 del Condominio Los Girasoles, 
Segunda Etapa, comuna de Chiguayante. El dominio a nombre del 
demandado fue inscrito a Fojas 3420 vuelta, N 1866, Registro de 
Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Chiguayante del 
año 2003. Mínimo de posturas $18.475.482.- Caución interesados 10 
% mínimo $ 1.847.548.- vale vista tomado en Banco del Estado de Chile 
a la orden o a nombre del Tribunal. Ejecutante podrá subastar con cargo 
a su crédito sin necesidad de rendir caución. Subastador deberá 
designar domicilio dentro del radio urbano de Concepción. Gastos 
e impuestos pendientes y gastos subasta de cargo del subastador. Escritura 
deberá otorgarse dentro de 20 días siguientes desde que borrador 
sea aprobado por el Tribunal. Demás antecedentes en Secretaria del 
Tribunal. Secretaria.

OBITUARIO

“Jesús abre sus brazos para cobijar tu alma” 

Nuestros sinceros agradecimientos a quienes con su apoyo y oración hicieron 
mas llevaderos nuestros corazones ante la partida de nuestro amado hijo, her-
mano, sobrino, primo y nieto, Sr. 

 

ALEJANDRO IGNACIO TIBAUD MEDINA 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Tibaud Medina 

 

Concepción, 29 de octubre de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa  presencia en nuestras vidas, hoy agrade-
cemos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de 
nuestra amada madre, suegra, abuelita y bisabuelita, Sra. 
 

 MARIA ELIANA RIOS MAS 
(Q.E.P.D) 

 
Familias : Moyano Rios ; Soto Moyano ;Moyano Sepulveda ; Petit--Breuilh Moya-
no  
 
Concepción, 29 de octubre de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos comunicar la partida de nuestro querido esposo, padre, suegro y 
abuelito, Sr. 
 

JOSE ORLANDO BELTRAN ERICES   
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la parroquia Nuestra Señora de Lourdes.  Su funeral 
será hoy, después de una misa a las 13.15 horas, saliendo el cortejo al cementerio 
Parque Concepción. 
 
María Opazo A., Cecilia, Sandra, Hugo, Claudio,  Karen Beltrán Opazo y familia. 
 
Concepción, 29 de octubre de 2017.

A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron, apoyaron y des-
pidieron a nuestra amada madre, abuelita, bisabuelita y suegra. Sra. 
 

MARIA CECILIA VALENZUELA AVILES 
(Q.E.P.D) 

 
 
Les hacemos llegar nuestros mas sinceros agradecimientos. 
 
Sus hijos , yernos , nietos y bisnieto 
 
Concepción, 29 de octubre de 2017.

A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron , apoyaron y 
despidieron a nuestra amada madre, abuelita, bisabuelita y suegra. Sra. 
 

MARIA CAMILA VALENZUELA AVILES 
(Q.E.P.D) 

 
Les hacemos llegar nuestros mas sinceros agradecimientos. 
 
Sus hijos , yernos, nietos y bisnieto 
 
Concepción, 29 de octubre de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas hoy agradece-
mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de nues-
tra querida madre, suegra y abuelita. Sra. 
 

 ADRIANA DEL CARMEN RODRIGUEZ PARRA 
(Q.E.P.D) 

 
 Familia : Padilla Solis 
 
Concepción, 29 de octubre de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas , hoy agrade-
cemos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de 
nuestro querido esposo, padre, hijo, hermano y abuelito. Sr. 

 

 LUIS ARNOLDO GUZMAN GALLARDO 
(Q.E.P.D) 

 
Familias : Guzman Reyes ; Guzman Gallardo ; Reyes Ortiz 

 

 

San Pedro de la Paz, 29 de Octubre de 2017.

Agradecemos sinceramente a nuestros familiares , amigos e instituciones que 

nos acompañaron en la partida de nuestro querido hermano, cuñado y tío. Sr. 

 

 MIGUEL ANGEL RODRIGUEZ CERDA 

(Q.E.P.D) 

 

Familia: Rodriguez Cerda. 

 

Concepción, 29 de octubre de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas , agradece-
mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la perdida de nues-
tra querida madre y abuelita. Sra. 

 

RAYEN ARIAS OLIVARES 
(Q.E.P.D) 

 
 Sus hijos : Alvaro y Javier Matamala Arias y Familia 

 

 

Concepción, 29 de octubre de 2017.

A todos los familiares , amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestro querido esposo, padre, suegro, abuelito y bisabuelito. Sr. 
 

RAUL HERNAN PACHECO SILVA 
(Q.E.P.D) 

 
 Hacemos llegar nuestros mas sinceros agradecimientos. 
 
 
Su esposa : Regina Aguilera 
 
 
San Pedro de la Paz, 29 de Octubre de 2017.

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos por acompañar-
nos en nuestro duelo por el sensible fallecimiento de nuestra querida madre, 
suegra, abuelita y bisabuelita. Sra 
 

 ELBA ROSA FORCAEL DIAZ 
(Q.E.P.D) 

 
 La Familia 
 
Concepción, 29 de octubre de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana 779

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• M. Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

6/13 3/14
LOS ÁNGELES

9/17
SANTIAGO

4/15
CHILLÁN8/16

RANCAGUA

7/16
TALCA

5/11
ANGOL

8/11
TEMUCO

7/10
P. MONTT

5/14
LUNES

9/13
MARTES

5/14
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Narciso

SAN PEDRO
FarmaExpress 
• Camilo Mori 1086, local C
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